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Владимир Путин одобрил 
экспозицию инновационных 

проектов Ингушетии
Владимир Путин принял участие в десятом Международном инвестиционном форуме в 

Сочи. Как сообщила пресс-служба правительства РФ, перед его началом ему продемонстри-
ровали экспозиции выставочных павильонов форума, которые занимают территорию в 15 
тысяч квадратных метров вокруг сочинского Зимнего театра. 

Владимир Путин одобрил экспозицию выставочного павильона Ингушетии и ряда других 
субъектов. 

На форуме «Сочи-2011» Ингушетия предложила несколько новых инновационых проектов. 
В качестве приоритетных премьер-министру были представлены проекты беспроводного 
широкополосного интернета «Wimax», завода по производству сухих строительных смесей 
ООО «Тим-Кавказ», промышленно-производственного кластера ООО «Артис», горнолыжных 
курортов «Цори» и «Армхи» и другие. 

Соб. инф.

Глава Ингушетии выразил 
соболезнование по поводу кончины 

лидера партии КПРФ по РИ 
Бекхана Сулеймановича Богатырева

Выражаю глубокое соболезнование родным и близким по 
поводу кончины руководителя Ингушского республиканского 
отделения партии КПРФ Бекхана Сулеймановича Богаты-
рева. Разделяю с родными и близкими постигшее их горе и 
боль. 

Дала къахетам болба цунна, Дала гешт долда. 

Глава Республики Ингушетия  Ю. ЕВКУРОВ. 

-------------------------------------------------------------
Председатель и депутаты 

республиканского парламента выразили 
соболезнование депутату Народного 

Собрания РИ 
Богатыреву Ильясу Сулеймановичу 

От имени депутатов Народного Собрания Республики Ин-
гушетия и себя лично выражаю вам и всем вашим близким 
глубочайшее соболезнование в связи с безвременной кончи-
ной руководителя Ингушского  регионального отделения пар-
тии КПРФ Богатырева Бекхана Сулеймановича.

Бекхан Сулейманович был достойным сыном своего наро-
да, внес большой личный вклад в общественно-политическое 
развитие республики.  

Скорбим вместе с вами и разделяем боль невосполнимой 
утраты.

 Цуннах Дала къахетам болба, Дала гешт долда. 

Председатель
Народного Собрания
Республики Ингушетия  САКАЛОВ М.С.

Перспективы взаимодействия 
в торгово-экономической сфере 

обсудили на форуме в Сочи
Перспективы взаи-

модействия в торгово-
экономической сфере на 
основе итало-российской 
торговой палаты обсудили 
на форуме в Сочи, где было 
подписано соглашение о со-
трудничестве с итальянски-
ми инвесторами.

На пресс-конференции Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров заверил присутствующих в 
безопасности вложений в раз-
витие региона. Основные пер-
спективные направления озву-
чил вице-премьер Ингушетии 
Павел Пущин, сделав акцент 
на строительном комплексе, 
лесной и деревообрабатываю-
щей промышленности, агро-

промышленном комплексе. 
Итальянская сторона справедливо отметила, что в реализации инвестиционных проектов 

важную роль играет реальность, в которой существует регион вложений, и здесь на руку 
сыграло сходство двух наций по многим вопросам, начиная от климатических условий и за-
канчивая темпераментом.

Председатель правительства Ингушетии Муса Чилиев вопрос о вакууме, в котором респу-
блика в силу объективных причин находилась на протяжении многих лет, прокомментировал 
так: «Временное затишье послужило своеобразным генератором идей и перспектив и сейчас 
самое время взяться за их реализацию».

В заключение стороны обменялись крепкими рукопожатиями. Делегацию из Ингушетии 
пригласили посетить Милан, итальянцев же ждет увлекательная фотоохота в горных высо-
тах Ингушетии.

Pravitelstvo.ri

Животноводство, можно 
сказать, на пороге зимы. 
О том, что сделано и дела-
ется в ГУПах для сытной 
зимовки общественного 
скота, наш корреспондент 
говорит с главным специ-
алистом отдела животно-
водства минсельхоза РИ 
Уматгиреем Буружевым.

- Уматгирей, сегодня 
в сельхозпредприятиях 
идет заготовка одного из 
самых важных кормов – 
кукурузного силоса. На-
сколько мне интересно, вы 
почти ежедневно бываете 
на кукурузных плантаци-
ях, предназначенных для 
заготовки силоса, а также 
на МТФ и в животноводче-
ских помещениях, где идет 
его закладка. Прокоммен-
тируйте, пожалуйста, как 
идет эта работа?

- Начну, наверное, с мал-
гобекского ГУПа «Ачалуки», 
которым руководит Ибрагим 
Торшхоев. В этом  сельхоз-
предприятии предстоит зи-
мовать крупному рогатому 
скоту, которого в количестве 
217 голов, а также содер-
жать 842 головы овец. Заме-
тим, что КРС содержится в 
этом госхозе для откормоч-
ных целей.

Согласно заданию, в хо-
зяйстве предстоит заложить 
1500 тонн кукурузной массы. 
На момент нашей беседы в 
траншею, что в бригадном 
стане, заложено 350 тонн. 
Заготовка продолжается с 
нарастающими темпами. 
Скажем, что под заготовку 
силоса здесь отведены 180 
гектаров плантаций кукуру-
зы.

На этой работе задейство-
ван кукурузоуборочный агре-
гат, прицепленный к колес-
ному трактору «Беларусь». 
По сравнению с кукурузоу-
борочным самоходным ком-
байном этот агрегат являет-
ся малопроизводительным. 
К тому же он старенький. 
Тем не менее, в хозяйстве 
постарались, чтобы он рабо-
тал в течение всего светово-
го дня. Кстати, он и работает 
в таком режиме без всяких 
поломок и остановок. На 
транспортировке силосной 
массы с кукурузной планта-
ции в бригаду, где идет за-

кладка, заняты два лафета. 
А непосредственно на яме 
на утрамбовке массы  рабо-
тают два трактора – днем гу-
сеничный ДТ-75, а по утрам 
и вечерам тяжелый гусенич-
ный агрегат, что делается 
для лучшей трамбовки.

Что особенно хочется от-
менить, закладка массы в 
яму идет при полном со-

блюдении технологии. Для 
этого используются соль и 
карбомид, добавляемые в 
определенных дозах.

Силос при этом становит-
ся  высококачественным и 
полностью с большим ап-
петитом съедается скотом. 
Отсюда и привесы на откор-
ме бывают высокими и ста-
бильными.

- Умагирей, а как обстоят 
дела в ГУПе «Ачалуки» с 
заготовкой грубых кормов  
и зернофуража?

- Что касается сена, за-
готовленного с естествен-
ных пастбищ, его в госхозе 
где-то около 400 тонн, на-
много больше задания. Оно 
высокого качества. Руло-
ны заскирдованы в том же 
бригадном стане. Здесь это 
сено под присмотром. От-
сюда оно по необходимости 
будет доставляться на ла-
фетах в животноводческое 
помещение, где находится 
КРС и в кошару. В достаточ-
ном количестве заготовлена 
и солома.

Потом, что важно отме-
тить, в складском помеще-
нии бригадного стана припа-
сены 220 тонн зернофуража 
с урожая озимых нынешнего 
года. Более того, буквально 
на днях начнется уборка ку-
курузы на зерно с площади 
180 гектаров. Это тоже для 
зернофуража. Так что зи-
мовка скота в ГУПе «Ачалу-
ки», без всякого сомнения, 
будет сытной. Значит, при-
весы откормочного скота бу-
дут хорошими.

Недавно я побывал в 
ГУПе ОПХ «Нестеровское», 
которым руководит Магомед 
Костоев. Здесь заготовлены 
1200 тонн высококачествен-
ного силоса при задании 
600. Заготовка этого вели-
колепного сочного корма 
продолжается. Что приме-
чательно, с каждого гектара 
кукурузной плантации берут 

по 300 центнеров зеленой 
массы, почти на 80 больше 
задания. В достаточном ко-
личестве здесь и сена, и со-
ломы, и зернофуража. Жи-
вотноводческое помещение, 
в котором сосредоточены 
155 голов КРС, содержащих-
ся для производства мяса, в 
отличном состоянии. Отсю-
да можно сказать с полной 

уверенностью, что зимовка 
общественного скота в «Не-
стеровском», будет обеспе-
ченной на все сто процен-
тов.

- А что в этом направ-
лении делается в малго-
бекском ГУПе  «Сагопшин-
ское» и в назрановском 
ГУПе «Насыр-Кортское», 
на МТФ которых содер-
жится КРС, в том числе и 
буренки?

- В ГУПе «Сагопшинское» 
еще не приступили к заго-
товке силосной массы куку-
рузы из-за отсутствия куку-
рузоуборочных комбайнов. 
Как сказал мне директор 
этого хозяйства Алаудин 
Алиханов, там эта работа 
начнется со дня на день.

А что касается Насыр-
Кортского», в нем уже заго-
товлено 600 тонн силоса из 
необходимых для зимовки 
скота 1300. Правда, темпы 
этой работы надо поднять, 
чтобы справиться с задани-
ем.

Сена здесь заготовлено, 
впрочем, как и соломы, не-
достаточно. Недостаточно 
и фуражного зерна. Словом, 
зимовка скота в «Насыр-
Кортском» будет нелегкой.

Ну и несколько слов о мал-
гобекском ГУПе  «Кавказ», 
которым руководит Магомед 
Мержоев. В этом хозяйстве 
две сотни голов КРС, со-
держащихся на откорме, и 
несколько сот голов овец. 
Сена для общественного 
скота будет в достаточном 
количестве, есть здесь со-
лома и зернофураж. Заго-
товлен  кукурузный стебель, 
правда, сухой. Кормовая 
база в «Кавказе», в общем-
то, неплохая, но, чтобы скот 
перезимовал без проблем 
и не снизил при этом  про-
дукцию, имеющиеся корма 
необходимо использовать 
экономно и бережно.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Минфин Ингушетии 
выделит средства на 
экранизацию романа 

«Из тьмы веков» 
В постоянном представительстве Ингушетии при пре-

зиденте России в Москве, Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров обсудил вопросы экранизации романа-эпопеи 
классика ингушской литературы Идриса Базоркина “Из 

тьмы веков”. Во встре-
че приняли участие 
председатель прави-
тельства республики 
МусаЧилиев, министр 
финансов Мурад Маль-
сагов, постпред Ваха 
Евлоев и кинорежис-
сер Суламбек Мами-
лов. 

Юнус-Бек Евкуров от-
метил, что роман «Из 
тьмы веков» – достоя-
ние мировой культуры и 
поручил правительству 
выделить часть заплани-
рованных средств кино-
студии «Магасфильм». 
Глава республики выра-
зил надежду, что ингуш-
ские бизнесмены внесут 
свой вклад в создание 
фильма. 

Напомним, что Сулам-
бек Мамилов окончил в 

1962 году актерский факультет ЛГИТМиКа. В 1970 году за-
кончил ВКСР (учился в мастерских М. Хуциева, А. Алова и 
В. Наумова). 1970-1977 гг. - режиссёр Северокавказской сту-
дии телевидения. С 1977 года - режиссёр Одесской киносту-
дии. В настоящее время живёт и работает в Москве. Режис-
серские работы: художественные фильмы - «Цвет белого 
снега» (1970), «Особо опасные» (1979) — также и автор сце-
нария, «Дамское танго» (1983), «День гнева» (1985), «Ноче-
вала тучка золотая…» (1989), «Убийство на «Ждановской» 
(1992). Документально-исторические фильмы - «Мелодии 
гор» (2006), «Забытые герои Бреста» (2010) (совместно с 
Вахтангом Микеладзе). 

Кинорежиссер давно вынашивает идею экранизации ро-
мана Идриса Базоркина и, по его словам, сейчас он близок к 
осуществлению своей мечты, благодаря тому, что замысел 
не только поддержан Главой Ингушетии Юнус-Беком Евку-
ровым, но и предпринимаются конкретные шаги для реали-
зации проекта. 

Пресс-служба Главы РИ 

Основное внимание кол-
лектив малгобекских «Элек-
тросетей» сосредоточил на 
подготовке своего большого 
хозяйства к наступающему 
осенне-зимнему периоду. В 
этих целях начата и продол-
жается работа по обрезке де-
ревьев, оказавшихся в зоне 
электролиний. Например, в 
Малгобеке такая работа идет 
по улицам Осканова, Базор-
кина, Нурадилова, Назранов-
ская и некоторым другим. По 
словам начальника  «Элек-
тросетей» Идриса Аюповича 
Цечоева, обрезка деревьев 
является довольно сложной 
операцией. Это, во-первых, 
опасная работа, во-вторых, 
для этого необходимо от-
ключать на определенное 
время свет. А потребители 
электроэнергии относятся к 
отключениям света доволь-
но нервозно, звонят в вы-
шестоящие инспекции, выра-
жают недовольство. Не всем 
абонентам объяснишь, что 
нависающие над электриче-
скими проводами деревья и 
их ветки являются источни-
ком опасности. При неблаго-
приятных погодных условиях 
могут случиться аварии, об-
рывы проводов, замыкания.  
А это прямой путь к возгора-
ниям, трагическим случаям. 
Поэтому, пользуясь случаем, 
хочу обратиться к абонентам 
с просьбой с пониманием от-
нестись к вынужденным ме-
рам по обрезке деревьев.

Также речь шла о платежах 
за потребленную электроэ-
нергию. Но, к сожалению, в 
этом плане недостатков мно-
го.

- Чуть лучше обстоят дела 
в Малгобеке и сельских по-
селениях Аки-Юрт и Псе-
дах, - сказал И.А. Цечоев. 
– Жители многих других на-
селенных пунктов накопили 
и продолжают накапливать 
долги. Если бы оплата за по-
требленную электроэнергию 
была бы своевременной и 
в полном объеме, матери-
альная база нашего пред-
приятия значительно улуч-
шилась бы. Кроме того, есть 
еще один серьезный недуг: 
много электроэнергии «про-
падает».  Мы боримся с этим 
злом, но до окончательной 
победы еще далеко. Всего 
в городе и сельских поселе-
ниях Малгобекского муници-
пального района 13 тысяч 
абонентов. Эта цифра ниже 
реальной. Многие жители 
новостроек подключаются к 
электролиниям и не торопят-
ся зафиксировать этот факт 
официально.

Рост числа потребителей 
электроэнергии приводит к 
понижению напряжения в 
сети, перегрузке электро-
трансформаторов, авариям. 
Трансформаторы выходят из 
строя, их приходится ремон-
тировать или даже полно-
стью менять. Такие работы 
идут как в городе, так и селах 
района.

Среди главных проектов 
текущего года строитель-
ство высоковольтной линии 
к строящемуся стекольному 
заводу. Это расстояние пре-
вышает 10 километров. Кро-
ме того, это строительство 
новой подстанции. До сих 
пор в городе и районе вы-

соковольтные линии пропу-
скали 6 тысяч вольт, а когда 
вступит в строй новая под-
станция, их мощность вырас-
тит до 10 тысяч вольт. Тогда 
смело можно будет говорить 
о том, что напряжение в сети 
будет достаточным, что-
бы лампочки горели ярко, а 
электрические приборы ра-
ботали исправно.

- Подготовка к осенне-
зимнему периоду требует со-
средоточения сил на устра-
нение слабых мест, – сказал 
главный инженер Ибрагим 
Батарбекович Ахриев. – 
Идет замена старых опор. 
Особенно это касается дере-
вянных столбов. Их по мере 
возможности меняем на же-
лезобетонные опоры. Также 
меняются состарившиеся 
электрические провода. Про-
водится ремонт и ревизия 
электрических трансформа-
торов, выключателей, счет-
чиков, распределительных 
щитов, разъединителей, 
другого оборудования. Это 
большой объем работы. 
Весь коллектив электросе-
тей находится в постоянном 
напряжении и добивается 
поставленных целей.

Есть еще одна новость. 
Ожидается, что сельские 
поселения Пседах и Инарки 
поделят на два участка. Эти 
села будут обслуживаться 
по отдельности, каждый по-
своему фидеру. Тогда напря-
жение в сетях возрастет.

Конечно, у электриков про-
блем много. Но все они ре-
шаемы.

М. ЭРзИЕВ

В этот знаменательный 
день войсковая часть 2094 
начала свой рабочий день с 
торжественного построения. 
С поздравительной речью 
выступил  начальник управ-
ления генерал-майор Игорь 
Цветков. 

- Вот уже 17 долгих лет 
зеленые фуражки доблест-
но несут службу на грузино-
ингушской границе, - отметил 
он. - За прошедшее время 
здесь произошли серьезные 
перемены. Позади тревож-
ные дни, ушло в прошлое 
беспокойство за целостность 
наших рубежей. Вместе с 
тем, наступила пора ста-
бильности, уверенности в за-
втрашнем дне, уверенности 
в мире. Надежное прикрытие 
границы является основной 
задачей в защите рубежей 
нашего государства. По-
граничники, несмотря ни на 
какие трудности, будут охра-
нять рубежи нашей Родины. 
Хочу от всего сердца поздра-
вить своих коллег, пожелать 
им здоровья, карьерного ро-
ста и жизненных побед. 

Немногим позже в актовом 
зале управления состоялось 
торжественное мероприятие, 
на котором наиболее отли-
чившимся сотрудникам были 
вручены грамоты, денежные 
призы и переходящий кубок 
лучшего сотрудника подраз-
деления, а также от Главы 
Республики Ингушетия Евку-
рова Юнус-Бека Баматгирее-
вича пограничникам  были 
вручены ценные подарки. 

Несмотря на столь значи-
мое событие, порядок несе-
ния службы на границе про-

ходил в обычном режиме.

А как все начиналось.
9 сентября 1994 года была 

выставлена первая погра-
ничная застава комендатуры 
“Таргим”. Таргим - это исто-
рическое и культурное место 
Ингушетии, которое хранит в 
себе вековые корни многих 
родов населения.

Территориально он распо-
ложен на стыке двух субъек-
тов Российской Федерации: 
республик Ингушетия и Чеч-
ня и сопредельной Грузии. 
Пограничная застава была 
выставлена в Таргимской 
котловине - самом страте-
гически важном месте. Этот 
участок являлся оживленным 
маршрутом для передвиже-
ния бандформирований.

6 декабря 1994 г. прибы-
ла первая мотоманевренная 
группа Выборского погранич-
ного отряда для перекрытия 
участка Таргим - Алкун. По-
том началось перекрытие 
административной границы 
с Чечней целиком до стани-
цы Ассиновская. И 10 января 
1995 г. распоряжением ко-
мандующего Кавказским осо-
бым пограничным округом 
сформирован временный по-
граничный отряд в составе 4 
пограничной комендатуры и 
мотоманевренных групп Но-
вороссийского, Выборгского, 
Кокуйского пограничных от-
рядов.

21 января 1995 г. приказом 
директора федеральной по-
граничной службы на базе 
4 отдельной пограничной 
комендатуры и мотоманев-
ренной группы Псковского 

пограничного отряда Северо-
Западного пограничного 
округа был сформирован 
Назрановский пограничный 
отряд. Начальником погра-
нотряда назначен полковник 
Буланичев Владимир Васи-
льевич.

Так сложилось, что за вре-
мя своей служебно-боевой 
деятельности пограничный 
отряд наиболее активные 
действия в охране госу-
дарственной и прикрытии 
административной границ 
проводил в период первой 
Чеченской компании. Она 
оставила наиболее яркие 
эпизоды на страницах бое-
вой летописи части. Это и 
выставление первой погра-
ничной заставы “Таргим” на 
государственной границе 
Российской Федерации с 
Республикой Грузия на тер-
ритории Ингушетии, и пере-
крытие административной 
границы РИ с мятежной Чеч-
ней, и непосредственное уча-
стие в проведении операций 
по уничтожению бандформи-
рований, и, к сожалению, от-
счет потерь боевых товари-
щей, друзей, сослуживцев.

Прошли годы, время с мо-
мента создания до сегодняш-
него дня вспоминается как 
одно мгновение, но нельзя 
забывать о том, что только 
при тесном взаимодействии 
местного населения с погра-
ничниками в Ингушетии во-
царится долгожданный мир. 

Пресс-служба 
пограничного 

управления ФСБ России
по Республике 

Ингушетия

Глава Ингушетии поздравил 
Аймани Кадырову 

с Днем чеченских женщин
Юнус-Бек Евкуров направил в адрес Главы Чеченской Республики Рамзана Кадырова и его 

матери Аймани - президенту регионального общественного фонда имени Героя России Ахма-
та Кадырова - поздравительные телеграммы в связи с празднованием Дня чеченской женщи-
ны. В тексте телеграммы Аймани Кадыровой сказано: «Сердечно поздравляю вас и в вашем 
лице всех чеченских женщин с праздником - Днем чеченской женщины! Этот замечательный 
праздник воплощает в себе все светлое и доброе, что связано с прекрасной половиной чело-
вечества – любовь, красоту, тепло домашнего очага, уют и благополучие в семье». 

Глава Ингушетии отметил в своем поздравлении высокую роль женщин в развитии ЧР. При 
этом, по его славам, «не стала менее значимой их роль как заботливой, любящей, доброй и 
нежной матери, сестры и жены. Это несокрушимая опора для всех». 

Глава республики пожелал всем чеченским женщинам крепкого здоровья, счастья, мира и 
благополучия. 

Пресс-служба Главы РИ

Граница на замке
9 сентября 2011 года пограничное управление ФСБ России по Республике 

Ингушетия отметило свое 17-летие. Сотрудники управления были награж-
дены грамотами и ценными подарками.

НА КОНТРОЛЕ ЗАГОТОВКА КОРМОВ

Зимовка скота будет сытной

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!

Подготовка к осенне-зимнему 
периоду

Служба «одного 
окна» для инвесторов
«В Республике Ингушетия сформирована система и 

подготовлен механизм взаимодействия власти и ин-
весторов по принципу «одного окна», - заявил Глава 
республики Юнус-Бек Евкуров на X Международном ин-
вестиционном форуме "Сочи-2011".

Принцип «одного окна» позволит инвесторам избежать 
многочисленных взаимодействий как с федеральными, так 
и с республиканскими органами исполнительной власти, по-
способствует снижению административных барьеров и уско-
рению процедур согласования документов, инвестиционных 
соглашений и др.

В министерстве экономического развития Ингушетии сфор-
мирован отдел содействия бизнес-инициативам. «Отдел бу-
дет помогать инвесторам: консультировать, объяснять, какие 
документы и как необходимо готовить, а также обеспечивать 
взаимодействие с федеральными органами исполнительной 
власти», - сказал начальник отдела министерства экономиче-
ского развития Муса Чапанов.

Данная работа проводится в рамках исполнения поручений 
Главы Республики Ингушетия Юнус-Бека Евкурова и пред-
седателя правительства Мусы Чилиева. Курирует работу в 
этом направлении вице-премьер Ингушетии Павел Пущин.

Напомним, что на X Международном инвестиционном 
форума "Сочи-2011" Республика Ингушетия заключила де-
вять соглашений на реализацию инвестиционных проектов 
на территории республики на общую сумму более 29 млрд 
рублей, среди которых, в частности, строительство горно-
туристических центров «Цори» и «Армхи» в Джейрахском 
районе Ингушетии.

Соб. инф.
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Мысли, мысли, унося-
щиеся в солнечное и яркое 
поднебесье, переплетаясь 
с до боли живыми кадрами 
холодного и голодного вы-
селенческого периода, сво-
рачивающиеся в огромный 
клубок погубленных чело-
веческих жизней той поры, 
счастье вновь обретения 
Родины, радость прежнего 
доброго соседства, когда 
делились последним куском 
хлеба! У меня в руках фото-
графия хора сунженских 
казаков 1948 года, удивля-
ющая и притягивающая це-
лым историческим пластом 
ушедшей в небытие жизни. 
Что мы знаем о том перио-
де, когда нас не было в этих 
родных краях, сосланные 
в далекую Сибирь и Казах-
стан, а тут жили люди с тесно 
переплетенными с ингуша-
ми традициями и обычаями, 
уходящими вглубь веков. На 
снимке почти вековой давно-
сти стоят мамы и бабушки, 
папы и дедушки нынешних 
нестеровских станичников, 
почти всех участников каза-
чьего хора Нестеровского 
дома культуры. 

«Хор существует очень 
давно, еще с послевоенных 
первых лет, хотя был ли он 
еще раньше, сказать слож-
но, потому что мы не знаем 
точной даты его создания,- 
рассказывает нам солистка 
хора Светлана Говядинова. 
– Здесь пели наши бабуш-
ки, дедушки, мамы и папы, 
раньше ведь он был как са-
модеятельный, куда ходили 
просто петь, чтобы отвести 
душу. Пели старинные ка-
зачьи песни, обрядовые, у 
каждой станицы был свой 
репертуар, а со временем 
хор начал омолаживаться, я 
сама пою в хоре с 1988 года. 
Как закончила Серноводский 
сельскохозяйственный тех-
никум, пришла работать в 
Дом культуры, начала зани-
маться вокальной деятель-
ностью». 

Сегодня в казачьем хоре 
станицы Нестеровской на-
считывается 16 человек, он 
интернационален: здесь и 
казаки, и грузины, и ингуши, 
и кистинцы, и дагестанцы, 
и русские. Как она берет за 
душу, старинная «Казачья 
хороводная», лихая и заво-

дная «Сунженские казаки по 
станицам гуляли», слуша-
ешь и невольно ноги идут 
в пляс, на душе становится 
легко и светло от заливисто-
го многоголосья! 

Нато Кавтарашвили когда-
то в далеких семидесятых 
приехала в станицу по при-
глашению сестры в гости, 
да так и осталась вместе с 
мужем и сыном. Со дня от-
крытия Нестеровского ДК, 
с 1979 года, Нато работает 
здесь балетмейстером. Рас-
сказывая о своей родослов-
ной, Нато меня удивляет 
тем, что она ингушка – Ге-
роева, а муж – Картоев, но 
в грузинской транскрипции  
Кавтарашвили. Когда-то 
предки переехали в Грузию, 
где и обосновались. 

«Приехала я сюда, мне 
так понравилось здесь все, 
что мы с мужем пожелали 
остаться, вышла на работу в 
старый ДК, месяц там пора-
ботала, а затем сюда перее-
хали в новый Дом культуры. 
Мы живем единой семьей: 
сын, невестка, внук у меня, 
теперь ждем второго, а в 
станице все праздники от-
мечаем вместе, ни у кого не 
возникало за все годы мыс-
ли, чтобы уединиться или 
уехать отсюда. Вместе рабо-
таем, вместе поем, вместе 

горюем, если есть от чего, а 
чаще вместе радуемся. Рож-
дение внука моего отмечали 
всем коллективом и всей 
станицей», – говорит Нато.

«Теперь ждем второго, 
чтобы всем вместе отметить 
появление нового члена кол-
лектива, – вмешивается в 
разговор директор Нестеров-
ского ДК Захира Аушева. – У 
нас работает сотрудница, так 
мы в Назрань к ней ездили и 
всем коллективом отмечали 
свадьбу сына, сейчас еще 
одну ждем свадьбу. Вместе 
обедаем, вместе справляем-
ся со всеми неудачами, если 
случаются. Единой большой 
семьей живем».

– Мы настолько слились,- 
Роза Ахциева, участница 
хора, до сих пор слушавшая 
нас, решается дать свое 
объяснение станичной жиз-
ни и всего творческого кол-
лектива, – что наши религи-
озные праздники, Мархаж и 
Пасха, справляются вместе. 
Мы к ним ходим все вместе, 
они с нами отмечают в эти 
дни наш праздник. Даже раз-
личия мы не делаем и не за-

думываемся над этим. Наши 
дети учатся вместе в одной 
школе, так за все годы ни 
один ребенок не делится по 
национальной принадлежно-
сти. Я со Светланой, да и с 
другими девчонками, говорю 
на ингушском языке, они от-
вечают. Здесь одна семья, 
со сложившимися традиция-
ми.

– Старшая моя дочь чи-
сто говорит по-ингушски, а 
вторая стесняется, но знает 
язык и старается, которая 
в детсадовском возрасте,- 
Светлана смеется,- ведь мы 
же здесь с рождения впи-
тываем обычаи и традиции 
ингушей. Когда ездим в го-
сти к родным в Ставрополье 
или в Краснодар, так наши 
дети отдохнут за лето, на-
бегаются, а потом просятся 
домой, в Ингушетию. Они 
в корне отличаются от тех 
детей, которые там живут, 
и одеждой, и манерой гово-
рить, и поведением. Многие, 
кто тогда уехал отсюда, ведь 
до сих пор стремятся обрат-
но, не могут там прижиться. 
Мы недавно ездили в гости 
к нашим Подопригориным, 
Андрей Павлович здесь ра-
ботал аккомпаниатором. 
Они в Ставропольском крае 
живут, уехали отсюда отец, 

мать, сын и сноха. Вы не по-
верите, мы туда приехали, 
отцу семейства было плохо 
с сердцем оттого, что с нами 
пообщался, а приехать сюда 
не может. Они живут там 10 
лет, и все десять лет они 
не могут привыкнуть к той 
жизни. И он говорит: «Я не 
привыкну никогда. Если бы 
мне сейчас разрешили ехать 
домой, то есть было бы где 
жить, я бы ни минуты не мед-
ля, выехал бы». Совершен-
но разные люди, коренные 
русские, казаки и приезжие 
отсюда. Очень тяжело адап-
тируются, а многие и умира-
ют, так и не привыкнув, или 
живут, не привыкая к той 
жизни.

– Мы будем хлопотать о 
возвращении семьи Подо-
пригорина. К нам приезжал 
советник Главы нашей ре-
спублики Светличный Васи-
лий Иванович, который ска-
зал, что по республиканской 
программе возвращения 
русскоязычного населения 
есть возможность пересе-
ления данной семьи в Ингу-
шетию, а нам очень нужен 

баянист. Андрей прекрасный 
творческий человек, и мы 
надеемся, что вскоре мы об-
ретем снова баяниста в наш 
коллектив.

– Репертуар солидный у 
вас?

– Ой, он настолько со-
лиден и многообразен, что 
невозможно количественно 
обозначить,- говорит Свет-
лана. - Вот сейчас мы начали 
восстанавливать старинные 
казачьи фольклорные пес-
ни, есть лирические, патрио-
тические, авторские, укра-
инские, местных авторов. 
Многое утеряно вместе с на-
шими бабушками и дедушка-
ми, но то, что возможно вос-
становить, мы восстановим. 
По мере возможности хотим 
возродить весь репертуар 
хора.

Станичники пели вече-
рами, после трудового ра-
бочего дня, и усталость 
куда-то исчезала, и обща-
лись между собой, и знако-
мились будущие семейные 
пары, и влюблялись на по-
добных вечеринках. Пели 
на свадьбах, тем более, что 
казацкие свадебные цере-
мониалы сопровождались 
обрядовыми песнопениями 
с момента одевания неве-
сты и до самого окончания 

свадебного процесса в доме 
у жениха. После сбора уро-
жая пели благодарственные 
песни за осенние щедро-
ты, долгими зимними вече-
рами пели задушевные и 
азартно-плясовые. Сколько 
их, они и не помнят, но для 
сохранения и преумножения 
культурных, обрядовых цен-
ностей народа, необходима 
скрупулезная восстанови-
тельная работа, чем и заня-
ты участники нестеровского 
хора. Светлана, будучи в 
гостях у родственников в 
ставропольском крае, соби-
рала и записывала строчки 
из утерянных песен, а уже 
дома тетя Тоня, Радченко 
Антонина Федоровна, одна 
из самых взрослых участни-
ков хора, читая те строчки, 
глядишь и вспоминает всю 
песню. Или же созванивают-
ся с теми старожилами, под-
давшись веянию времени 
девяностых прошлого сто-
летия, уехавшими некогда 
отсюда, которые с носталь-
гической нотой в голосе под-
сказывают почти забытые 
куплеты песен. 

– Я родилась здесь, как и 
мои родители, здесь вышла 
замуж, родились мои девоч-
ки, правда, разъехались в 
разные стороны. Никуда не 
хотим уезжать отсюда, со-
седи замечательные, в 1994 
году вышла на пенсию, а за-
тем пришла работать в ДК 
техничкой, так и работаю, и 
пою. Не знаю как бросить, 
не могу не петь,- улыбаясь, 
делится с нами Антонина 
Федоровна.

– Связь с песней давняя?
– А как же? Еще с детства, 

приходила петь совсем дев-
чушкой, да так и осталась. 
У нас вечера бывали на 
все праздники: новогодние, 
первомайские, да такие ин-
тересные. Всей станицей 
запевали, каждый подхва-
тывал. Совместные вечера 
лезгинки и казацкой песни и 
пляски как начинались, так 
расходились только глубоко 
за полночь. Мы очень друж-
но жили тогда и живем сей-
час. Друг у друга засижива-
емся, чем можем помогаем, 
делимся опытом прожитых 
лет с молодыми. Ведь мы 
все божьи дети и должны 
жить по-божески. Сейчас 
хором исполняемые песни 
– это все тех лет, старинные 
казацкие, то, что мы помним 

с детства. Мы с дедом моим 
ходим в хор, с Ковалевым 
Николаем Ивановичем, они 
нас не отпускают, а мы и 
рады.

Мудрые и добрые старшие 
помогают младшим, как на 
сцене, так и в жизни, ведь в 
этом глубинность народных 
корней и обрядовая тради-
ционность, за сохранение и 
преумножение которых от-
ветственны мы с вами.

Татьяна Попова родилась 
в станице Нестеровской, 
училась в общеобразова-
тельной школе, а с 1979 
года поет в данном хоре. 
Она коренная станичница, 
здесь жили и трудились ее 
бабушка с дедушкой, папа с 
мамой, и своей семьей жи-
вет она. 

«Песни передаются от по-
коления к поколению, – уве-
рена Татьяна, – потому они 
любимы и дороги всем. Нет 
выборочных любимых, они 
все хороши и содержанием, 
и музыкальным рядом. Если 
бы еще знать нотную грамо-
ту, можно было сохранять в 
записи нотной, а так только 
лишь на электронных но-
сителях пока. Я работаю в 
доме культуры, в свободное 
время затянем песню, на 
душе легче становится. Мы 
ездили в Ставрополь на фе-
стиваль казацкой песни, и в 
отличие от всех конкурсан-
тов пели вживую, чем понра-
вились зрителям и жюри».

Как говорят хоровики, еще 
в 70-годах прошлого века 

на базе Нестеровского ДК 
была полная инсценировка 
казачьей свадьбы, начиная 
с первых свадебных наря-
дов невесты, приезда трой-
ки жениха, выкупа невесты 
и до приезда в дом жениха, 
встреча с семьей жениха. 
Мама солистки хора Ирины 
Мишустиной стоит на фото-
графии 1948 года четвертая 
во втором ряду. Хор давно 
живет и поет династиями во 
втором и третьем поколени-
ях. Много семей интернацио-
нальных, где подрастающее 
поколение формируется на 
культурной составляющей 
представителей разных на-
родов, населяющих Ингуше-
тию, из которых в будущем, 
думается, сложится пре-
красный букет добра, красо-
ты и взаимопонимания!

На днях Нестеровский 
коллектив выезжает на 
международный фестиваль 
в столицу нашей Родины, 
Москву, где представит Ин-
гушетию тремя лучшими 
композициями из своего ре-
пертуара. Пожелаем удачи 
и творческих свершений на-
шим землякам на столь пре-
стижном форуме, как «Каза-
чья станица Москва»!

 Д. КОДзОЕВА

Сунженские казаки 
по станицам гуляли…

ИСТОКИ И НАСЛЕДИЕ

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОЛХОЗА «ХЛЕБОРОБ». 1948 ГОД

Национальное 
наследие

С 20 по 27 сентября 
2011 года в Сочи со-
стоится первый между-
народный фольклорно-
этнографический фестиваль 
«Национальное наследие», 
в котором заявлены не-
сколько номинаций. В одной 
из них, «Инструментальное 
исполнение фольклорных 
произведений», примут уча-
стие два солиста оркестра 
народных инструментов 
государственной филармо-
нии им.А.Хамхоева Юсуп 
Нальгиев, один из лучших 
струнников республики, 
Магомед-Башир Оздоев, 
профессионал своего дела. 
Они представят на суд ком-
петентного жюри два про-
изведения: музыкальную 
композицию «Попурри на 
темы ингушских народных 
мелодий» и фольклорную 
старинную мелодию в со-
временной обработке.

«Казачья 
станица 
Москва»

В Москве в спорткомплексе 
«Лужники» с 22 по 26 сентя-
бря текущего года состоится 
Международный фестиваль 
«Казачья станица Москва», 
в котором примет участие 
Нестеровский казачий хор. 

Фестиваль «Казачья станица 
Москва» пройдет в Москве 
под эгидой правительства 
нашей столицы, целью ко-
торого является пропаганда 
культурных, исторических и 
жизненных ценностей совре-
менной молодежи. 

Министерство культуры 
Ингушетии, государственная 
филармония им.А.Хамхоева, 
в чьем ведении находится 
данный творческий коллек-
тив, сделали все возможное, 
чтобы представить на столь 
престижном форуме достой-
но наших известных арти-
стов. В известных на Кавказе 
студиях записываются фо-
нограммы, с ними работают 
специалисты-вокалисты, поч-
ти месяц коллектив работает 
над новым репертуаром, куда 
вошли 3 песни: фольклор-
ная композиция «Сунжен-
ские казаки», фольклорно-
обрядовая акапельная 
композиция и любимая ка-
заками «Молодая-молода». 
Все организационные вопро-
сы решены, коллектив готов 
и рад данной поездке.

Праздник 
в Армении

– В середине сентября 
на стадионе «Лужники» в 
Москве состоится большой 
юбилейный концерт, по-
священный 20-летию неза-
висимости Армении, в кото-
ром примут участие звезды 
мировой величины, - рас-
сказывает директор госу-
дарственной филармонии 
им.А.Хамхоева Республики 

Ингушетия Илез Евлоев. – 
По приглашению оргкоми-
тета данного мероприятия в 
концерте примет участие за-
служенная артистка России, 
солистка государственной 
филармонии им.А.Хамхоева, 
известная актриса театра и 
кино Тамара Яндиева. По 
просьбе армянской диаспо-
ры Тамара записала новую 
песенную композицию на 
армянском языке, а вторая 
песня прозвучит в исполне-
нии Яндиевой на ингушском 
языке. Более того, она на 
этом концерте представит 
не только ингушскую куль-
турную составляющую, но 
и традиционный нацио-
нальный ингушский костюм 
– чокхи - дотув т1ехкар а 
доаллаш. Я думаю, это и 
взаимопроникновение куль-
тур Кавказа и Закавказья, и 
пропаганда национальной 
культуры нашего народа, 
многовековые добрососед-
ские связи со всеми народа-
ми субъектов. 

Д. КОДзОЕВА

НОВОСТИ
КУЛЬТУРы

Всем известный 
фильм «Добро пожало-
вать, или Посторонним 
вход воспрещен», вос-
создавший в шутливой 
манере пионерский ла-
герь второй половины 
прошлого века, до сих 
пор вызывает улыбки 
десятков миллионов 
людей.

Но если отбросить дав-
но ушедшие в историю 
штампы идеологическо-
го воспитания, «в сухом 
остатке» получим оче-
видный факт: сформиро-
вавшаяся в те времена 
традиция повышенного 
внимания к детскому от-
дыху способна давать за-
мечательные результаты, 
и с точки зрения восста-
новления здоровья наших 
маленьких сограждан, и с 
точки зрения организации 
их отдыха и досуга.

Достаточно сказать, что 
по итогам кампании 2010 
года выраженный оздо-
ровительный эффект 
был отмечен у 83 процен-
тов детей, отдохнувших 
в летних лагерях. И это 
несмотря на экстремаль-
ные погодные условия 
прошлого лета. 

Масштабы проводимых 
при участии государства 
детских оздоровительных 
кампаний по-прежнему 
велики. Общий объем 
бюджетных затрат на ор-
ганизацию детского отды-
ха только в прошлом году 
составил без малого 50 
миллиардов рублей. 

На федеральном уров-
не утверждено типовое 
положение о детском 
оздоровительном лагере. 
В ряде регионов приняты 
специальные целевые 
программы или подпро-
граммы по организации 
отдыха и оздоровления 
детей и подростков. Но в 
большинстве субъектов 
Федерации такие про-
граммы пока отсутствуют, 
а значит, ни о каком стра-
тегическом планировании 
речи не идет.

По предварительным 
данным Роспотребнад-
зора, этим  летом в ре-
гионах России работали 
около 52 тысяч детских 
лагерей и санаториев. В 
них отдохнули более пяти 
миллионов детей. 

Разброс цен на путев-
ки довольно существен-

ный: от 100-150 рублей, 
как, например, в дневных 
лагерях Ингушетии, до 
25-27 тысяч рублей в за-
городных лагерях и сана-
ториях. Цена зависит и от 
региона, и от типа учреж-
дения. 

По-прежнему самы-
ми распространенными 
и доступными остаются 
лагеря дневного пребы-
вания. Как правило, это 
школы. Во многих школах 
дневной отдых организо-
ван неплохо: за детьми 
присматривают, с ними 
занимаются, вывозят в 
музеи, на экскурсии. Но 
очевидно: в сравнении с 
загородными лагерями 
такой способ отдыха явно 
проигрывает.

В связи с этим особое 
внимание должно быть 
уделено загородным ла-
герям, их сохранению и 
обновлению. Если в 1992 
году таких лагерей насчи-
тывалось около четырех 
тысяч, то по состоянию 
на 2010 год их осталось 
чуть более двух тысяч. 
Проще говоря, в год в 
среднем исчезала почти 
сотня детских лагерей. 
Причиной такого «исчез-
новения», как правило, 
было банальное пере-
профилирование. Сегод-
ня на региональном и 
муниципальном уровнях 
должны быть поставле-
ны надежные барьеры на 
пути тех, кто хочет выку-
пить и приспособить для 
себя территории детских 
лагерей и санаториев. 

Другая проблема в том, 
что оставшиеся лагеря 
находятся «не в лучшей 
форме». Материальная 
база зачастую изношена, 
и современным представ-
лениям об отдыхе они 
явно не соответствуют. 
Долгое время их только 
использовали, ничего не 
вкладывая. Между тем, 
как раз такие вложения и 
окупаются, и работают на 
перспективу.

И конечно, даже не 
приоритетом, а просто 
необходимым условием 
любого отдыха должно 
быть исполнение всех 
требований безопасно-
сти. Здоровое питание, 
квалифицированные и 
внимательные педагоги – 
все это так же важно, как 
«солнце, воздух и вода».

Председатель Государственной Думы 
Борис Грызлов:

РАДИ ЗДОРОВЬЯ 
ДЕТЕЙ

В рамках социальной 
акции «Собери 

ребенка в школу» 
судебные приставы 
УФССП России по 

Республике 
Ингушетия провели 

рейдовое 
мероприятие

Ставшая уже традиционной ежегодная акция 
судебных приставов направлена на повышение 
эффективности исполнения исполнительных до-
кументов о взыскании алиментов на содержание 
несовершеннолетних детей и привлечение внима-
ния общественности к указанной проблеме.

В рамках этого мероприятия сотрудники Управления 
Федеральной службы судебных приставов по Респу-
блике Ингушетия применяют все предусмотренные за-
конодательством меры принудительного исполнения. 
В том числе осуществляются систематические выезды 
по месту проживания должников с целью проверки их 
имущественного положения. Проводятся проверки бух-
галтерий организаций на предмет своевременности и 
полноты производимых удержаний по алиментным 
обязательствам из доходов гражданина-должника.

Так, судебные приставы-исполнители Назрановского 
районного отдела УФССП России по Республике Ин-
гушетия  провели рейдовые мероприятия совместно с 
представителями Муфтията республики по месту про-
живания должников, злостно уклоняющихся от уплаты 
алиментов.

По словам судебного пристава-исполнителя В.З. Му-
сиева, с начала 2011 года в Назрановском районном 
отделе было заведено 49 исполнительных производств 
на взыскание алиментов. Из них на сегодняшний день 
окончено 12 производств, 37 находится на исполне-
нии. В данное время в отношении должников по али-
ментным обязательствам проводятся исполнительные 
действия, в случае необходимости применяются при-
нудительные меры для своевременного исполнения 
судебных актов.  

Взыскание денежных средств данной категории - 
приоритетное направление деятельности службы су-
дебных приставов. Ведь именно дети являются наибо-
лее социально незащищенной категорией граждан.

Пресс-служба УФССП России 
по Республике Ингушетия

СЕМЬЯ, шКОЛА, ЗАКОН
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В работе рассматривается комплекс вопросов, связан-
ных с выходом горных ингушей на прадедовские равнинные 
земли, основании ими Назрановских поселений и защиты 
их от вражеских нападений.

Жителя любого населенного пункта, большого или 
малого, неизменно волнует вопрос – когда, кем и как 
было основано село или город, в котором он живет, 
какова его история. Есть населенные пункты, историю 
возникновения которых восстановить уже невозмож-
но. Их прошлое уходит в туманную глубь веков, и нет 
никаких письменных источников. К примеру, тут можно 
назвать древние ингушские горные поселения Эгикал, 
Хамхи, Таргим, Джейрах и многие другие. В лучшем слу-
чае о них всех имеются лишь сбивчивые и во многом 
фантастичные фольклорные сведения.

В Ингушетии помимо горной есть равнинная зона. Ее 
история уже более или менее доступна исследователям. 
Равнины Предкавказья осваивались человеком с каменных 
веков. С тех пор кто только не разгуливал по благодатно-
му Северному Кавказу. Тут, прежде всего, следует назвать 
аборигенное древнее его население, которое в течение 
многих веков теснили варварские древние скотоводческие 
племена скифов и сарматов, а затем – тюркоязычные, тоже 
разные, племена. Проходят по этой территории мадьяры, 
славяне, арабы… Были на этой территории государствен-
ные образования Хазария, Алания, объединявшие разные 
этнические образования. Во все времена аборигенное на-
селение вынуждаемо бывало уходить в горы, а затем, при 
благоприятных условиях, спускаться на равнины. Вся Ин-
гушетия покрыта остатками городищ и курганов, которые 
ждут не дождутся своих археологов. Золотоордынцы в 13 
веке захватили Предкавказье. Затем, в конце 14 века, их, 
а заодно и северокавказские племена, нещадно истребил 
Тамерлан. В 15 веке весь край обезлюдел и одичал. С 16 
века от Тамани и Кубани на опустевшие места двинулись 
полукочевые адыгские племена, пришедшие в соприкосно-
вение в языковом отношении с отюреченными кавкасиона-
ми – предками кумыков, балкарцев и карачаевцев. 

Приблизительно на рубеже 15-16 вв. горные ингуши, 
стесняемые демографически и экономически, устремляют 
свой взор на предгорные земли, лежащие по верховьям рек 
Камбелеевки, Сунже и Терека. В то время горная Ингуше-
тия, условно говоря, представляла из себя парламентскую 
республику. Делилась она на родственные и относительно 
суверенные общества. События более тесной их консоли-
дации с целью решения важнейшей национальной задачи 
отразилась в приводимом народном предании.

Некогда именитые мужчины фяппинцев, чулхоев, галгаев 
и цхороев собрались у Места трех крестов. Все они с сожа-
лением говорили, что каждый шахар (общество) стремится 
жить обособленно, что нет между ними согласия.

В то время в Фяппинском обществе мужчин называли 
«хурхалы», а женщин – «гарбаши».

О многом говорили собравшиеся, потом от галгаевцев 
сказал слово некий умный мужчина. Он был хорошо одет. 
Подпоясывался ременным поясом, а фяппинцы поверх та-
ких же поясов носили еще и широкие матерчатые пояса (ку-
шаки). Галгаевец говорил очень толково и убедительно. Он 
говорил:

– Из-за того, что мы разобщены, враги часто нападают на 
нас; если мы объединимся, то каждый из нас станет силь-
нее: нам нужно забыть слова «хурхал», «гарбаш»; нужно 
убрать широкие матерчатые пояса; если мы объединимся в 
один народ, то подобно другим сможем поселиться на пло-
скостных землях. 

О многом таком говорил он. После его слов, все, кто был 
на Месте трех крестов, решили забыть слова «хурхал» и 
«гарбаш», убрать широкие матерчатые пояса и всех назы-
вать одним словом – галга. На память об этом событии они 
и установили эти три каменных креста.

Вскоре на этом месте состоялось объединение всей стра-
ны. И люди в полном согласии стали обживать равнинные 
земли.

(В 1974 г. рассказал Инал Керимович Цуров. Джейрах. 
Записал И. Дахкильгов).
С 18 века адыги начинают покидать центральное Пред-

кавказье и уходить на запад за Терек. Одновременно пред-
ки ингушей стали вновь спускаться из горных долин и посе-
ляться по Тереку, Камбилеевке, Сунже, Ассе и Фортанге. В 
Тарской долине (по-ингушски «Тарс-аре») галгаевцы осно-
вывают Ангушт («Большие Ингуши» – в русских источниках), 
а затем, частью выселившись из него, – шолхи («Малые Ин-
гуши»). Под такими названиями ангуштинцев и шолхинцев 
еще в 1770 г. застал И. Гюлденштедт (28). Издревле горные 
ингуши имели самые тесные экономические, культурные 
и даже политические связи с Грузией. В мрачные средние 
века она была терзаема арабами, монголами, персами, тур-
ками. С очередным освоением равнинных земель ингуши 
все больше начинают устанавливать связи с Россией, инте-
ресы которой к тому времени распростерлись по Северному 
Кавказу.

На очереди перед ингушами стояла задача колонизации 
Назрановской местности. Но небольшому ингушскому эт-
носу, теснимому со всех сторон внешними силами, нужен 
был крепкий и надежный союзник. Его они увидели в лице 
молодой имперской России, которая в свою очередь искала 
союзников в лице местных народов.

Основание назрановских поселений напрямую связано 
с единением Ингушетии с Россией. Поэтому необходимо 
первоначально хотя бы вкратце остановиться на этом судь-
боносном для ингушей вопросе.

Связи предков ингушей с древнерусскими княжествами 
учеными прослеживаются начиная с 12 века. (21). Продолжи-
лись они уже в 16 веке, когда ингуши-аккинцы двинулись с гор 
на равнину и поселились на том месте, где «теперь обитает 
Назрановское общество, – писал Н. Семенов в 1882 году, – 
здесь оказалось мало места для всех переселенцев, поэто-
му большая часть их пошла через Малую Чечню на восток»  
(24, 7). Ясно, что уже в 16 в. ингуши проживали в Назра-
новской долине. Уже в 1567 г. владелец аккинцев Ушаром-
мурза вошел в контакты с царской администрацией (при 
Иване Грозном). Затем дело Ушаром-мурзы продолжили 
ших-мурза, Батай-мурза. Тогда же, в 16 в., царского покро-
вительства добивались «ингушевский владелец» (по терми-
нологии тех лет) Салтан-мурза из Ларса и Хавса (Хьовц1а) 
из Оахкаре (Кист-Дзурдзукия – Оахкаре). Многие царские 
посольства предпочитали идти в Грузию по земле ингушей, 
т. е. по Дарьяльскому, а затем по Кистинскому ущельям. 
Связи с народами Кавказа активизировались при Петре I, 
который заявил «горских народов к нашей стороне прикло-
нить» (23, 144). С начала 18 века ингуши активизируют свою 
деятельность по единению с Россией. Так, согласно доку-
ментам той поры уже с 1752 г., после частых обращений 
ингушей в Кизляр (административному центру края), ингуши 
в официальных документах считались «России принадле-
жащими» (15, 437). 

В послепетровское время политика центра впрямую об-
ратилась к проблеме приобщения Кавказа к России. Про-
цесс необходимо было начинать с Северного Кавказа, на 
который имели свои притязания Турция и Персия. Они 
в своей политике использовали ислам, который к 18 веку 
распространился по всему Предкавказью. В те времена в 
политике государств религиозный фактор играл большое 
значение. Как явствует из последующих исторических со-
бытий, центральная власть решила опереться на ингушей 
и осетин, среди которых ислам еще не распространился. 
Решено было эти народы обратить в христианство, с целью 
чего были созданы миссионерские центры. Центральная 
власть особое внимание уделяла ингушам, потому что че-
рез их землю по Дарьяльскому ущелью напрямую пролегал 
путь в Закавказье.

Документы 18 в. сообщают такой факт: «9 октября 1762 
г. в докладе Сената императрице Екатерине II ясно была 
сформулирована мысль: разрешить основание поселения в 
Моздоке, но заселять его исключительно крешенными ка-
бардинцами, осетинами, ингушами; представителями хри-
стианских народов… магометан не селить» (11, 41). Уже 
в следующем году, с началом строительства Моздокской 
крепости, стали приглашать туда на жительство представи-
телей названных народов. Некоторые ингуши поселились в 
Моздоке, но позднее, вынуждены были покинуть его из-за 
веронетерпимости, проявленной относительно их. В то вре-
мя ингуши имели свою религию (с примесью христианства) 
и уже появилась тенденция к исламизации.

В 60-х годах 18 века царская администрация, уже относясь 

к ингушам как к российскому народу, но медлила с юридиче-
ским оформлением союза ингушей с Россией, чему мешали 
длительные споры между Россией и Турцией за гегемонию 
на Кавказе, при которой часто заключились временные мир-
ные договоры.

Сохранилась масса сведений о неоднократном и настой-
чивом стремлении ингушей соединиться с семьей народов 
России. И надо отдать должное ингушской элите тех лет, 
которая в конце-концов добилась своего. Историк П. Бутков 
отметил, что ингуши обратились к кизлярскому комендан-
ту и «по собственному их желанию приняты в 1769 году в 
российское подданство и дали аманатов» (3, 300). Но окон-
чательной датой заключения этого знаменательного акта 
признано 17 марта 1770 года, когда ингушскими 24 лиде-
рами при всенародном торжестве была именно в Ангуште 
принесена соответствующая присяга. А сами торжества уже 
затем прошли на склоне Бартабос (по-ингушски – «Склон 
единства»). 

Некоторыми исследователями допускается ошибка в обо-
значении места принесения присяги. Она никак не могла 
быть принесена на диком горном склоне. С чего это воен-
ный чиновник, архимандрит и ученый стали бы совершать 
столь важный акт по весенней грязи в кустах. Конечно же, 
акт был заключен в самой тогдашней столице Ингушетии, в 
Ангуште. Тут весьма уместно предположение:

В день весеннего равноденствия ингуши всенародно и 
торжественно отмечали свой любимый праздник. «Тушоли 
ц1ай» – посвященный богине плодородия и размножения. 
Это весеннее торжество отмечалось за селом. Ибо для про-
ведения скачек, стрельбы в цель, состязаний борцов, про-
ведении хороводов и танцев, установлении пиршественных 
столов и т. д. требовалось просторная местность. Это тради-
ционное торжество слилось с торжеством гостеприимства. 
Тогда-то склон, на котором (вблизи Ангушта) состоялись эти 
торжества, и назвали Бартабосом.

Укрепление дружеских связей с Россией ингушам необхо-
димо было для дальнейшего мирного развития, приобще-
ния к русскому рынку, культуре и т. д. Но, как выяснилось 
позже, ингушам нужна была российская поддержка в их про-
движении на равнину и окончательной колонизации Назра-
новской местности. В свою очередь России нужна была под-
держка ингушей и в строительстве дороги по Дарьяльскому 
ущелью и в охране крепости, намеченной воздвигнуть в его 
начале. Усиленное строительство дороги началось в 1783 г, 
а следом, в 1784 г. – строительство крепости Владикавказ. 
Все это не могло произойти без помощи ингушей, в то вре-
мя живших по обоим берегам Терека. В частности, в селе-
нии Заурово (Соурово). Вопреки некоторым инсинуаторам 
истории, никакого селения Капкая там не существовало, так 
же как и не было мифического Бугулова Дзауга, без всякого 
зазрения совести протаскиваемого в историю (7, 437). Со-
гласно подлинным историческим источникам, бедствующие 
тагаурцы-осетины арендовывали ингушские земли в Ларсе, 
Чми, Балте, а некоторые их беженцы находили приют у ин-
гушей селения Заурово (по-ингушски «Заур-ков», название 
переделанное осетинами в Дзауджикау»). Обо всем этом 
имеется немалая основательная научная литература, в 
противоположность лженаучной литературе.

Цепь российских крепостей (укреплений) пролагалась с 
севера на юг и была нацелена в Дарьяльское ущелье. У 
большого знатока Кавказа и крупного ученого Б. Буткова 
четко и без всяких возможных кривотолков отмечено:

«Для связи Кавказской линии с Грузией в 1784 г. построе-
на крепость отрядом войск у Терека, при входе в ущелье 
гор, при ингушевской деревне Зауре и названа Владикавка-
зом». (3; 131, 165).

Почему же крупнейший знаток Кавказа и скрупулезный 
исследователь Б. Бутков не называет неизвестно откуда 
взявшихся Кап-Кая, Бугулова? Очень просто, – потому что 
они были созданы позднее больным воображением совре-
менных лжеученых. В те исторические времена не только 
по Дарьяльскому ущелью, а и по левой стороне Терека осе-
тины не жили.

Наибольшую опасность для молодой крепости представ-
ляли набеговые отряды с северо-восточной стороны. Учиты-
вая это, администрация края была заинтересована в выходе 
мирного ингушского, уже России приверженного населения 
на близлежащие равнины. Расчет царской администрации 
тех лет предельно ясен: прежде чем воздвигнуть крепость в 
горловине Дарьяла, необходимо было приобщить на закон-
ных основаниях местное ингушское население, во-первых, 
и, во-вторых, иметь надежный заслон от вражеских посяга-
тельств на молодую крепость с северо-восточной стороны. 
Не случайно в связи с этим царское правительство перво-
начально способствовало единению Ингушетии с Россией 
(в 1770 г.), основанию назрановских поселений (в 1781 г.) 
и лишь затем, установив надежный заслон, приступило в  
1784 г. к строительству в ингушском урочище при ингуш-
ском селении Заур-ков крепости с весьма символическим 
названием Владикавказ. Со дня ее основания и по сей день 
у ингушей весьма трепетное к нему отношение. Основание 
назрановского кардона явилось предтечей воздвижения 
Владикавказской крепости. 

В 2011 году городу Назрани исполняется 230 лет со дня 
первого упоминания его поселения в письменных источни-
ках. Поскольку историческая наука имеет право опираться 
только на проверенные, документированные факты, датой 
основания Назрани на республиканской конференции, по 
моему обоснованному предложению, за отcчет был при-
нят 1781 год. Прежде чем обратиться к этой теме, полез-
но будет привести фольклорные данные, которые в народе 
обычно вызывают живой интерес.

«Город Назрань», так мы говорим теперь, но в народе и 
сегодня в чести топоним «Нясаре». Этим термином ингуши 
обычно локализуют территорию по всему течению речки 
Назранки и прилегающих побережий реки Сунжи. Местность 
эта весьма благоприятная для проживания человека. Туч-
ные черноземы, строительные леса (в прошлом), чистые, 
водные источники, умеренный климат – все говорит в поль-
зу этого.

По берегам Назранки и Сунжи имеются остатки гротов (не-
больших углублений), которые могли служить убежищами 
нашим далеким предкам. Ведь в тех местах найдены камен-
ные орудия, насчитывающие не одну тысячу лет. Значит, 
эта территория была человеком облюбована еще на заре 
своего существования.

Не зря в нашем народе прочно закрепилось любовное на-
звание «Нана – Нясаре». Прежде ингуши, как об этом отме-
чено у нашего просветителя Тембота Бекова, Родину назы-
вали «Няначе». У многих народов принято основу понятия 
Родина возводить к слову «отец», – сравните русское «От-

чизна» или произведенные от него ингушские кальки «Даь-
хе», «Даьй-мохк». И все же, термин, связанный с понятием 
«материнства» представляется более родным, интимным, 
теплым. Кстати, англичане тоже свою родину называют 
«Материнская земля».

Одним единым словом «Няна» ингуши выразили боль-
шую гамму своих чувств, которую они питают к «Нясаре», в 
широком понимании этого топонима.

Возникновение нартского эпоса северокавказских наро-
дов ученые относят к эпохе бронзы и появления железа (к 
5-8 вв. до н. э., а некоторые относят к 10 в. до н. э.). Для нас 
интересно отметить, что у аборигенных народов, (ингушей, 
адыгов, кавказских предков балкаро-карачаевцев) в эпосе 
одним из главных героев предстает нарт Нясар. Совершен-
но не исключено, что имя этого эпического героя теснейшим 
образом связано с нашей местностью «Нясаре». У других 
народов этот нартский герой не увязывается с конкретной 
местностью, как это имеет место у ингушей.

Ингушского нартского героя Нясара в народе иногда лю-
бовно называют Нясарг, в ласкательной форме. Сказания 
подчеркивают внешнюю индивидуальную особенность 
Нясара – наличие большой бороды и длинных усов. Кста-
ти сказать, подобно нашему Нясару и адыгский «Насарен-
жаке» (Насрен-борода) наделен этим же признаком и счита-
ется тамадою нартов.

Ингуши имеют несколько сказаний о нарте Нясаре.
Первое из них называется «Нясарг и Козаш». В нем по-

вествуется, что на нынешней нашей равнинной территории 
проживали Козаш, Германч и Ачамаз, каждый из которых 
имел свой курган. Они якобы держали на них охрану, кото-
рая призвана была препятствовать жителям гор спускаться 
на равнину. И все же, как далее сообщается в этом сказа-
нии, «ведя за собой людей гор, гарцуя на вскормленном 
коне по просторам долины Гарма, зверей пугая луком и деля 
между своими людьми земли этого края, Нясарг дошел до 
истоков реки Нясар. Там на берегу он устроил укрепление. 
Козаш прослышал, что Нясарг «отобрал» у него край, и там 
поселил людей гор, а у истоков Нясарг возвел укрепление. 
«Грозный, рассвирепевший Козаш, собрав свое войско, вы-
ехал, чтобы убить Нясарга, уничтожить людей гор и вновь 
отобрать долину Гарма. Когда он прибыл к истокам реки Ня-
сар, к нему вышел Нясарг…» (25, 259).

 Далее между этими героями происходит диалог. Весьма 
высоко возносится Нясарг. Он предстает бесстрашным ге-
роем, который, вместе с тем, не жаждет вражды и имеет 
мирный характер. К тому же Нясарг придерживается на-
родных этических норм. В противовес ему Козаш предстает 
человеком злобным, задиристым и пренебрегающим народ-
ными этическими нормами.

Нясарг всячески успокаивает разбушевавшегося Козаша. 
Говорит ему: «У нас, у людей гор, говорят: «Оставь легкое, 
делай трудное». С такими гостями, как вы, легче воевать, 
ибо принять – труднее».

Нясарг дает понять, что оказать должным образом госте-
приимство значительно труднее, чем воевать. Тем не ме-
нее, Козаш не желает и слышать о возможности мирного 
разрешения конфликта и навязывает бой, который, есте-
ственно, завершается победой Нясарга.

Конечно же, в сказании видна идеализация народного 
нартского героя. Характерно, что в сказании он предстает 
не просто мужественным человеком, а прежде всего явля-
ется народным предводителем и защитником. Возможно, 
что в этом сказании глухим отзвуком дошли до нас собы-
тия почтенной исторической давности – в далеком прошлом 
освоение нашими предками равнинных земель. Причем, как 
увидим далее, стремление наших горных предков вернуть 
свои исконные земли не было одновременным актом и про-
текало в течение длительного исторического времени. Ко-
нечно же, подобные общенародной значимости акции всег-
да возглавлялись героическими личностями, обобщенный 
образ которых народ и воплотил в образе родного нарта 
Нясара, любовно названного здесь Нясаргом.

Таким же именем он назван и в сказании «Кто первым по-
селился в Нясар-Корте». Здесь также происходит конфликт, 
идентичный ранее приведенному. Только здесь антиподом 
Нясарга выступает насильник Ачамаз. Он «совершает раз-
бойничьи набеги, угоняет людей, многих убивает». Но вот 
«однажды он задумал сделать себе шубу из людских бород. 
У каждого встречного он сдирал бороду вместе с кожей».

Возгордившись, Ачамаз стал спрашивать, чего еще не до-
стает его шубе. Тогда некая женщина, брата которой скаль-
пировал и убил Ачамаз, желая ему смерти, сказала:

«Этой шубе недостает воротника из усов Нясарга». А он, 
как отмечено в сказании, «имел длинные усы. Если их свя-
зать узлом на затылке, то концы их спускались до самого 
пояса». Продолжение сказания заслуживает того, чтобы 
оно было приведено без купюр:

«Ачамаз взял лук и сам направился во двор Нясарга. Вход 
в дом Нясарга в первой комнате в прихожей был завешен 
циновкой, которую приподнимали при входе, а войдя опу-
скали. Вход во вторую комнату был свободен.

В этой комнате, где не было двери, в углу стояла шашка. 
Присев на кровати, Нясарг мыл руки, ему из кумгана поли-
вала сестра, в другой руке она держала горящую свечу.

Услышав шум, сестра Нясарга обернулась и увидела, что 
Ачамаз натягивает лук, чтобы пустить стрелу в Нясарга.

Она растерялась. Сказать брату не решалась, зная, что 
они уничтожат друг друга. Внезапно ее осенила мысль – она 
задула свечу. Нясарг сказал: «Зажги свечу». Она зажгла 
свечу и вновь увидела Ачамаза с натянутым луком. И снова 
потушила свечу. Тогда Нясарг сказал сестре:

– Если ты еще раз потушишь свечу, то я изрублю тебя 
шашкой.

Оказывается, Нясарг знал, что Ачамаз хочет пустить в 
него стрелу, но из гордости не хотел даже взглянуть в его 
сторону.

Когда в третий раз сестра зажгла свечу, пустил стрелу 
Ачамаз. Стрела попала в грудь Нясарга и пронзила его на-
сквозь: железный наконечник вышел через спину, а дере-
вянный конец его торчал спереди.

Пустив стрелу, Ачамаз бросился бежать. Нясарг быстро 
обломал спереди и сзади концы стрелы, схватил стоявшую 
в углу комнаты шашку и, догнав Ачамаза, изрубил его прямо 
во дворе» (25, 255).

Одним из главных достоинств мужчины, по ингушским по-
нятиям, было презрение к смерти. Также мужчина не имел 
права проявлять нерешительность, а тем более испуг. Как 
видим, Нясарг свято чтит народные нормы поведения. При 
этом он явно демонстрирует свое гордое пренебрежение 
к врагу. В противовес Нясаргу его супостат является пре-
зренным человеком, т. к. совершает подлое нападение на 
безоружного человека.

То, что в сказаниях большое внимание уделяется оклади-
стой бороде и длинным усам Нясарга, также имеет значе-
ние. Этим самым герой характеризируется как мужествен-
ный и всеми уважаемый мужчина. В прежние времена к 
безбородым мужчинам относились с пренебрежением, и 
они являлись субъектами насмешек. Отсюда вытекает и 
другое – лишение мужчины бороды и усов являлось явным 
посягательством на его мужское достоинство.

Еще скифы, в доказательство того, что они являются из-
вестными воинами, любили демонстрировать бороды уби-
тых ими мужчин. В не столь отдаленные времена у кавказ-
ских народов продолжал еще сохраняться обычай взятия с 
тела убитого врага какого-либо трофея, скажем, отъятие от 
тела правой руки и выставление ее на всеобщее обозре-
ние. Таким «трофеем» могла быть и скальпированная боро-
да. Этот варварский обычай существовал даже у индейцев 
Америки, скальпировавших головы врагов, поскольку они 
были безбородыми. Такой обычай взятия телесного «тро-
фея» существовал, как и у других горцев Кавказа, и у ингу-
шей, и даже обозначался специальным термином – «ц1ет». 
Затем, по одному из нартских сказаний, этот обычай нартом 
Сеска Солсой был осужден и предан забвению.

О скальпировании бород имеются сведения и в осетин-
ском эпосе, на что еще лет сто назад указывал В. Миллер, 
который считал, что этот обычай, по Геродоту, восходит к 
скифам, появившимся на Северном Кавказе до нашей эры. 

Как видим, этот обычай более чем двухтысячелетней исто-
рии отразился в ингушском фольклоре. Такие сведения 
просто так, сами собою не появляются. Обычно они име-
ют какую-то историческую основу: допустим, один из наших 
древних героев воспротивился скифу, посягнувшему на бо-
роду (на мужскую честь) гордого горца.

 
Пожалуй, наиболее древним и интересным из сказаний 

назрановского цикла» предстает сказание «Нарты Цок и его 
сын Нясар, Мехка-Нана и Хи-нана». Впервые и единствен-
ный раз в этом сказании мы обнаруживаем, что отцом нарта 
Нясара был Цок (по-ингушски «ц1окъ» означает «снежный 
барс»). Примечательно, что он и его нартская дружина, по 
сказанию, жили на местности «Нясаре». Отразился в ска-
зании и некогда существовавший у ингушей (затем предан-
ный забвению) обычай аталычества – так нарт Цок отдает 
своего сына Нясара на воспитание к какому-то князю. По-
путно отметим, что, по воспоминаниям старожилов, ингуши 
забросили обычай аталычества, потому что они заметили: 
у аталыка, до 15 лет выросшего в другой, ему не кровно-
родственной среде, значительно слабели родные ему кров-
нородственные связи, что вполне естественно. Но приво-
димое сказание отражает весьма древние события, и они 
свидетельствуют, что у ингушей в среде аристократизирую-
щейся верхушки обычай аталычества имел место.

В приводимом сказании бывший аталыком Нясар, по ис-
полнении ему 15 лет возвращается домой и застает печаль-
ную картину – его отец Цок и другие нарты погублены врага-
ми (здесь имеется намек на монголо-татарское нашествие), 
поселение сожжено. Естественно, что по законам фолькло-
ра Нясар преследует и уничтожает своих врагов.

Далее сказание нам повествует:
«Вернувшись на отцовское пепелище, нарт Нясар ска-

зал: «Видимо, мне не суждено проживать в отчем краю. 
Искупаю-ка напоследок своего коня у слияния Назрановки 
и Сунжи. В том месте он и начал купать коня. И вдруг, от-
куда ни возьмись, перед ним предстала весьма дородная 
женщина. Стоя поодаль, она крикнула: «Появись, Хи-нана, 
если ты не спишь!» Из речки по пояс выглянула красивая 
женщина. Ранее подошедшая женщина сказала:

– Я Мехка-нана (Мать страны), во-он та, которая в воде, – 
Хи-нана (Мать вод). Твой отец Цок был дружен с нами, всег-
да упоминал нас в своих молитвах и советовался с нами. 
Просим исполнить одну нашу просьбу.

– Раз чтил вас отец, то и я вас почитаю. В меру своих сил 
я готов исполнить ваше желание. Каково оно?

– Мы очень огорчены, что ты собираешься покинуть от-
цовскую землю, – сказала Мехка-нана.

– Просим тебя, не покидай ее, – добавила Хи-нана, и еще 
сказала: – мы обе клянемся тебе, что вовеки веков ни один 
враг больше не нападет на эту землю.

Также и Мехка-нана добавила:
– С сего дня край твой вовеки будет мирным.
– Не могу я вам перечить, – стал их заверять нарт Ня-

сар, – пусть вновь оживет отцовское селение, и я буду жить 
здесь. Есть ли у вас еще какая просьба?

– Есть еще одна. Из этой привезенной тобою княжеской 
дочери тебе жена не будет: не забудет она тебе своего 
отца. Уже она изготовилась тебя убить. Скорее отправь ты 
ее восвояси.

– Разумно то, что вы говорите. Отправлю ее домой, – ска-
зал он.

Мехка-нана и Хи-нана, произнеся благопожелание: «Да 
будет мирным твое поселение, да будет благодать на нем», 
– исчезли.

Нясар сказал той княжеской дочери:
– Отпускаю тебя с миром, да еще в придачу даю золото 

и серебро.
Усердно стала она умолять взять ее в жены и не отпускать. 

Когда же уговоры не помогли, она внезапно обернулась сар-
маком (драконом), накинулась на него, с намерением со-
жрать. Но успела она только укусить его за подбородок, как 
он тут же разрубил сармака надвое и покончил с ним. С тех 
пор Нясар, чтобы прикрыть свой обезображенный подборо-
док, стал носить большую бороду.

Мехка-нана и Хи-нана сосватали нарту Нясару дочь Соска 
Солсы, и Нясар мирно и счастливо зажил на земле своих 
предков». (Антология, Т-4, с. 177).

На почтенную древность этого сказания указывает участие 
в нем в прошлом самых любимых богинь Мехка-нана и Хи-
нана, которых ученые вполне справедливо возводят к эпо-
хе матриархата. Наличие этих божественных героинь уже 
само по себе указывает на почтенную древность отразив-
шихся в сказании событий. Показательно, что по народным 
представлениям эта местность предстает опекаемой могу-
чими богинями. Ингуши до сего дня верят в предсказание 
богинь, что Назрань вовеки будет мирной и никогда в ней 
не будет войны. Такое поверие в народе, видимо, восходит 
к Орцха Карцхалу – предводителю ангуштинцев-шолхинцев 
где-то в 1780-1781 гг. повторно, и теперь навеки, освоивших 
Назрановскую долину. Однако народ, желая лучшей жизни 
своему поселению, возвел идею мирной Назрани к своим 
высокочтимым и древнейшим богиням. 

Краевед Албаст Тутаев в своих записях в 20-30-х гг.  
XX в. зафиксировал интересные фольклорно-этнографичекие 
материалы. Среди них – предание о Бексултане Борогане, 
который якобы у проживавших по Назранке и Сунже ингу-
шей спросил, чья эта земля, ему они ответили, что земля 
эта ингушская и потому они собрались здесь, чтобы от-
разить пришлые кочевые народы и пр. Трудно установить 
историчность этого факта, поскольку в записях А. Тутаева 
наряду с реальными событиями отразились и данные, по-
рожденные народной фантазией. Если верить надписи на 
мавзолее «Борга-каш», в котором якобы покоится Бексул-
тан из брагунских татар, то он скончался ориентировочно 
по прошествии лет десяти после опустошительного похода 
Тамерлана по Северному Кавказу, когда были уничтожены 
все городища, бывшие на территории современной Ингу-
шетии. Вряд ли Бексултан Бороган и сам мог быть на этой 
территории и застать кого-либо живым на ней, поскольку на 
Северном Кавказе Тамерлан придерживался тактики «вы-
жженной земли», чтобы экономически и демографически 
причинить наибольший вред Золотой Орде. Но с другой сто-
роны, народ здесь не зря усиленно утверждал об исконной 
принадлежности себе этих земель. Бурная средневековая 
продолжительная эпоха, когда просторы равнин Северного 
Кавказа волна за волной захлестывали кочевые племена, 
провоцировала войны между исконным населением и при-
шлыми завоевателями. Остатки древних сожженных горо-
дищ, – метровые слои пепла и угля – свидетельствуют об 
этом. Кочевые орды, на то они и кочевники, учинив разбой 
и уничтожение всего, уходили далее. И лишь тогда остатки 
спасшегося в горах аборигенного населения вновь начинали 
осваивать прадедовские места. Многие события тех дале-
ких времен канули в Лету. История доподлинно начала опи-
сывать события нашего края со времен походов Тамерлана. 
Где-то в течение века край лежал в развалинах. Затем с за-
пада, как уже было отмечено, на опустевший местный край 
двинулись полукочевые адыгские племена. Территория со-
временной равнинной Ингушетии, Осетии и частично Чечни 
была занята ими. По среднему равнинному течению Терека 
в союзе с ними обитали также пришлые племена ногайцев 
и крымских татар-брагунов (боарханой). Восточная часть 
Северного Кавказа была населена кумыками. В их владе-
ния входила обширная Кумыкская равнина, большая часть 
которой была заселена близкородственными ингушам пле-
менами, позднее оформившимися в отдельный чеченский 
этнос.

Во времена тех больших этнических перемещений ингуши 
вступили в контакты с адыгами, часть из которых стала на-
зываться кабардинцами и черкесами. Ингуши называют их 
«г1аьбартой», но чаще – «черсий». Ингушам приходилось 
сталкиваться непосредственно с ними, а также и с ногайца-
ми, а затем и с другими этносами.

Старые ингушские предания повествуют о походах адыг-
ских княжеских дружин в наши горы, прежде всего с целью 
пленения людей. Ведь в одно время владевшие адыгами 
крымские ханы облагали их данью, славившимися кавказ-
скими рабами (ясырами). Но также эти старые предания 
повествуют об имевших место тесных дружеских взаимо-
отношениях ингушей и кабардинцев. Тут можно было бы 
сослаться на опубликованные предания «Хидир-Мирза», 
«Внук Козаша и Германч», «Мехка Астаби» и др. 

И. А. Дахкильгов,
директор Ингушского НИИ гуманитарных наук.

(Продолжение следует)

НАЧАЛО НАЗРАНИ
СтРАНИцы ИСтОРИИ ИНгушетИИ
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В  20-м туре «Ангушт»  
принимал  на своём поле 
ФК «МИТОС». Понятно, что 
после фиаско в Астраха-
ни болельщики ждали от 
команды только победы. 
При этом пять человек 
основного состава вы-
нуждены были пропустить 
этот матч. Не играли трав-
мированные  Ислам Цуро-
ев, Тазир Кариев и Амир 
Албаков. Из-за перебора 
желтых карточек пропу-
скали  игру Заур Осмаев, 
и  Апти Аушев. Пришлось 
Тимуру  Зангиеву и Юсупу 
Гугуеву практически зано-
во перекраивать оборону.  
Ваха Келигов, игравший 
на месте правого защит-
ника вместо Апти Аушева, 
и Азамат Меров, заменив-
ший в центре обороны 
Амира Албакова, вместе с 
Асланом Дашаевым, Иле-
зом Газдиевым и Залимом 
Кишевым в таком сочета-
нии сыграла выше всяких 
похвал. Под стать защит-
никам действовал в воро-
тах кипер «Ангушта» Артур 
Кумыков. 

Проблемы у тренеров на-
зрановского клуба на этом 
не кончались. Два нападаю-
щих - Ислам Цуроев и Тазир 
Кариев так же выбыли из 
игровой обоймы. У первого 
надрыв задней приводящей 
мышцы, а у Кариева сломан 
на ноге палец.

 Тимур Зангиев и Юсуп  
Гугуев нашли самое опти-
мальное игровое сочетание. 
В средней линии в старто-
вом составе на поле вышел 
Адам Коттоев, а в атаке пару 

Руслану Зязикову составил 
Магомед Гугуев.  

- Мы еще не выигрывали 
у этой команды. Только два 
раза проиграли при одной 
ничьей, - сказал Тимур Зан-
гиев на предигровой трени-
ровке своим подопечным. – 
После провала в Астрахани 
мы просто обязаны побеж-
дать. У нас не будут играть 
пять футболистов основы, 
для кого-то из вас это шанс 
проявить себя. Нам нужны 
очки, мы побеждали и более 
сильные команды. 

 Начало матча осталось за 
хозяевами поля. «Ангушт» 
смотрелся более цельно, 

хотя и «МИТОС»  не туше-
вался перед хозяевами и 
умело гасил атаки назра-
новцев.  В средней линии 
у ростовчан доминировали 
капитан команды опытный 
Михаил Осинов и Александр 
Супрун. В атаке неплохо вза-
имодействовали Дмитрий 
Мезинов и Алексей Алексе-
ев.  Подвела «МИТОС» не-
согласованность защитных 
линий. 

Так, на 16 минуте Магомед 
Гугуев в единоборстве  с Де-
вико Хинчаговым переиграл 
своего визави,  вышел один 
на один с вратарем гостей 
Владимиром Меркульевым и 

открыл счёт.
Буквально через 

пару минут такой же 
момент был у  го-
стей, но Артур Кумы-
ков, самоотверженно 
бросившись в ноги 
нападающему «МИ-
ТОСа», сумел отраз-
ить угрозу. Стадион 
только облегчённо 
выдохнул. 

Получив дефицит 
в один мяч, ростов-
чане попытались на-
ладить командные 
действия в центре 
поля, но назрановцы 
во главе с Абдулха-
мидом Ахильговым 
думали иначе. Мо-
бильные  Адам Кот-
тоев,  Григорий Гузь 
вместе с капитаном 
команды за счёт ак-
тивного прессинга 

сумели связать гостей в цен-
тре поля вязкой контактной 
игрой. Попытки новочеркасс-
цев атаковать флангами так 
же особых дивидендов им 
не принесли. Мало того, на 
43 минуте «Ангушт» удвоил 
свое преимущество. Руслан 
Зязиков в борьбе с защит-
никами соперника прорвал-
ся к воротам и неотразимо 
пробил мимо выскочившего 
навстречу Владимира Мер-
кульева. Сразу же после 
второго пропущенного мяча 
Михаил Куприянов заменил 
Владимира Меркульева на 
его дублера Романа Сарки-

сова. На перерыв команды 
ушли при счёте 2-0 в пользу 
«Ангушта»,  и было понятно, 
что соперник не собирается 
сдаваться на милость хозя-
ев поля.

Второй тайм активнее на-
чал «МИТОС». С первых 
минут гости предприняли 
попытку пробить оборону 
хозяев поля, но последние 
выстояли и уже через 12 ми-
нут довели счёт до крупного. 
Руслан Зязиков, получив мяч 
в единоборстве с игроком 
обороны гостей,  пробил-
таки  в целом неплохо играв-
шего  Романа Саркисова. 

Михаил Куприянов провел 
ряд замен. На поле вышли 
Павел Цыбин, Мирзага Гу-
сейнпур, Максим Фаринов. 
Вышедшие на замену не 
сумели, к сожалению, для 
гостей изменить паритет на 
поле, хотя справедливости 
ради надо сказать, что дваж-
ды за хозяев сыграла стойка 
ворот. Хозяева поля упусти-
ли еще несколько неплохих 
моментов. В одном случае 
неточны были нападающие, 
в другом надежно играл Ро-
ман Саркисов. Запомнились 
штрафные в исполнении Аб-
дулхамида  Ахильгова, но в 
этот день ему не удалось по-
пасть в створ ворот. Дважды 
мяч разминулся с воротами 
гостей в считанных сантиме-
трах. 

Так, назрановцы ценой 
огромного желания и само-
отдачи одержали крупную 

победу, реабилитировав-
шись перед своими болель-
щиками за неудачу в Астра-
хани в 19-м туре.

На послематчевой пресс-
конференции Михаил Ку-
приянов отметил законо-
мерность крупной  победы 
хозяев поля.  

– Мы знали, что «Ангушт» 
дома играет  результативно. 
Мои игроки не сумели выпол-
нить установку и проиграли, 
- сказал наставник новочер-
касской команды. 

Тимур Зангиев был более 
лаконичнее  и отметил, что 
сегодня его подопечные пре-
взошли самих себя. 

-  Нам надо было доказать 
самим себе в первую оче-
редь, что мы можем играть 
с любым соперником на 
равных и побеждать. У нас 
практически играл полуре-
зервный состав. Я доволен 
не только счётом этого мат-
ча, но и содержанием игры. 
Эту победу мы посвящаем 
нашему самому преданному 
болельщику - Баширу Гудан-
тову. Башир недавно попал 
в аварию, и мы желаем ему 
здоровья и скорейшего вы-
здоровления. Я благодарю 
наших болельщиков, не от-
вернувшихся от нас после 
неудачи в Астрахани. Спаси-
бо им.

- Как вы оцениваете игру 
соперников?  

- Добротная команда с 
хорошими исполнителями. 
У гостей были моменты, но 
они их не реализовали, мы 
же были более удачливее в 
атаке.  

М. ХАНИЕВ   
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ОБъЯВЛЕНИЯ

Люди в белых 
халатах

Труд медиков всегда был очень сложным, ответственным 
и благородным.

Мне бы хотелось выразить огромную благодарность ме-
дработникам рентгенлаборатории республиканской больни-
цы г. Назрани. На высоком уровне осуществляют свой про-
фессиональный долг лаборанты Фатима Чахкиева, Луиза 
Даурбекова, Мадина Дзаурова.

Таких старательных, внимательных людей и душевных 
целителей в нашей жизни очень мало. Они гармонично со-
четают в себе вайнахский этикет и внимание в отношении к 
посетителям.

М. БАРКИНХОЕВ,
житель г. Назрани

18 сентября в южной 
зоне второго дивизиона по 
футболу был сыгран 20-й 
тур. 

«Ангушт» на своём поле  
принимал новочеркасский 
«МИТОС». Наша команда 
после 19 игр имела в своём 
активе 21 очко и занимала 
12 место в турнирной табли-
це,  у наших соперников же 
турнирные показатели  были 
лучше: седьмое место и 29 
очков в активе, но все эти 
сравнения чисто условные. 
Ибо сколько не сравнивай и 
не выдавай прогнозы – эти 
предположения, как правило, 
сбываются редко.  Так было 
и на этот раз. Даже без пяти 
игроков основного состава 
«Ангушт» в пух и прах разнес 
команду гостей, именуемую 
за глаза сборной ростовской 
области. Начало разгрому 
новочеркассцев положил  на 
16-й минуте Магомед Гугуев, 
который, выйдя один на один 
с Владимиром Меркулье-
вым, не оставил последне-
му шансов. Буквально через 
пару минут почти такой же 
момент имели гости, но Ар-
тур Кумыков, самоотвержен-
но сыграв в ноги сопернику, 
взял этот мяч намертво. В 
конце первого тайма  Руслан 
Зязиков сыграв на опереже-
ние, удвоил результат. По-
сле второго пропущенного 
мяча Михаил Куприянов за-
менил основыного иголки-
пера на запасного. В ворота 
встал роман Саркисов, но и 
ему пришлось на 57 мину-
те второго тайма доставать 
мяч из сетки после блестя-
щего прорыва к воротам и 
удара  все того же Руслана 
Зязикова. Справедливости 
ради надо отметить стара-
ние гостей в атаке, но в этот 
день футбольный Бог был за 
«Ангушт». Дважды за хозяев 
сыграла стойка ворот. Гости 

много атаковали, имели не-
сколько неплохих моментов, 
но откровенно мазали из 
убойных позиций.  Так «Ан-
гушт» полурезервным соста-
вом выиграл у сильного со-
перника и набрал 24 очка. 

Но начать этот обзор мне 
хотелось с центрального 
матча тура, коим,  на мой 
взгляд, была игра в Ставро-
поле, где идущие четверты-
ми динамовцы принимали  
пятую команду в  турнирной 
табели о рангах – пятигор-
ский «Машук – КМВ», Став-
ропольское дерби ситуации 
в турнирной таблице не ме-
няло, но в случае победы 
пятигорского клуба команда 
Валерия Заздравных могла  
«застолбить» за собой пя-
тое место.  В этом полном 
драматизма и борьбы матче 
выиграли хозяева поля за 
счёт одного забитого мяча. 
«Динамо»  вошло в трой-
ку команд, потеснив оттуда 
«Астрахань».

Лидер зоны – «Торпедо» 
из Армавира в 20-м туре  эк-
заменовало  в Кабардинке 
местную «Олимпию».  Тор-
педовцы набрали хороший 
ход, и даже ничья в про-
шлом туре на своем поле со 
ставропольским «Динамо» 
ни о чем не говорит.  Тогда 
как команда Льва Майорова 
хоть и проиграла несколько 
последних игр, но, тем не 
менее, может  «упереться» 
и дать бой лидеру. Черно-
морцы просто обязаны были  
играть в этом матче первым 
номером и  в команде это 
понимали и старались по-
радовать свою торсиду. Но 
гости  оказались удачливее 
выиграв за счёт одного по-
бедного мяча. 

В Волгограде «Ротор» 
играл с  ФК «Кавказтрансгаз 
-2005». Недавно газовиков 
возглавил новый тренер Ва-
дим Соколов, и эта смена по-

шла на пользу ставрополь-
цам. У них после 19 игр  было 
26 очков и девятое место в 
активе, что очень даже не-
плохо для команды, не хва-
тающей с неба звезд. Кстати 
«Кавказтрансгаз–2005» в ка-
лендарном матче  выиграл 
в Армавире  у торпедовцев 
3-2, но  в Волгограде  повто-
рить этот футбольный под-
виг им не удалось. Тренеры 
и футболисты ФК «Ротор» 
после поражения в 19-м туре 
от ФК «Таганрог» 0-2 обрати-
лись к своим болельщикам с 
призывом не драматизиро-
вать ситуацию и не расстра-
иваться. Надо отметить, что 
с самого начала первенства 
больше всех из команд на 
слуху был «Ротор». Вспомни-
те заголовки на футбольных 
интернет-порталах, в кото-
рых авторы много внимания 
уделяли и продолжают уде-
лять волжской команде. Я 
согласен с наставником «Ро-
тора» Валерием Бурлачен-
ко, что его команда, являясь 
раздражителем для  клубов 
южной зоны, испытывает по-
стоянный информационный, 
психологический прессинг.  
Не понимаю, что, у нас кро-
ме «Ротора» не о ком боль-
ше говорить?  А чем хуже 
«Динамо» или «Астрахань»? 
Или «Дагдизель»?

 В домашнем матче волго-
градцы  показали результа-
тивный атакующий футбол, 
и выиграли 3-1.

Лучше всех клубов на вы-
езде играет «Астрахань». 
Похоже, команде из низовьев 

Волги все равно где выигры-
вать - дома или  в гостях. В 
отчетном туре «Астрахань»  
в  Майкопе,  в матче с мест-
ной «Дружбой», еще раз 
попыталась доказать свое 
звание самого агрессивного 
гостя. Команды перед этим 
матчем занимали  разные 
места в турнирной таблице: 
«Астрахань»  - 3-е, «Друж-
ба» - 9-е, но сказался фактор 
своего поля, к тому же в ру-
ководстве майкопского клу-
ба считают, что «Дружбе» по 
силам в итоге занять место 
не ниже шестого. Майкопча-
не  выиграли 2-0, подтвер-
див свои претензии на место 
повыше чем девятое.

В поселке Прогресс Но-
вокубанского района Крас-
нодарского края «Биолог» 
принимал  еще одного 
успешного дебютанта - ФК 
«Славянский».  Биологи рас-
теряли всё свое преимуще-
ство, набрав в последних че-
тырех играх всего одно очко. 
Команда опустилась на 16 
место, тогда как их оппонен-
ты -  на десять строчек выше. 
Но и «Славянский», говоря 
языком авиаторов, попал в 
зону турбулентности. В трех 
последних играх команда 
Эдуарда Саркисова набрала 
всего два очка, что, конечно 
же, удручает амбициозных 
славян. «Биолог» - команда 
с одной из лучших защит-
ных линий южной зоны. В 19 
играх клуб пропустил всего 
19 мячей, но и забил столь-
ко же. Но в этой игре гости 
оказались сильнее,  выиграв 

2-1.
Ростовские армейцы, еже-

годно ставящие большие 
задачи и ежегодно их не вы-
полняющие в 20-м  туре жда-
ли   аутсайдера южной зоны 
- ФК «Алания – д». Говорят, 
у дублеров сменился глав-
ный тренер, и что тренирует 
их теперь Руслан Суанов, но 
официально пока никаких за-
явлений не было.

 Сыграв в Астрахани вни-
чью 1-1 в 17 туре «СКА» за-
тем был дважды жестоко бит 
с одинаковым счётом 0-3. 
Армейцы в 18 туре проигра-
ли дома «Торпедо», а в про-
шлом туре «попали» с таким 
же счётом в Пятигорске. Но 
теперь подопечные Игоря 
Ханкеева имел шанс выи-
грать, а не выигрывал «СКА» 
уже пять туров. Впрочем, их 
оппоненты последний раз 
набирали очки в восьмом 
туре в домашнем матче с 
ФК «Дружба», сыграв вни-
чью 1-1, а затем череда из 
11 поражений подряд.   Как 
говорится, нашла коса на 
камень. «СКА» открыл счёт 
и первый тайм был за хозяе-
вами, но во второй половине 
матча дублеры, забив два 
мяча, сенсационно выиграли 
у ростовчан.

Зато у капийского «Дагди-
зеля», много лет пребывав-
шего в статусе заводской 
команды и не имевшего боль-
ших возможностей, теперь, 
благодаря Сулейману Кери-
мову, есть шанс воспрять ду-
хом, что дагестанцы и дела-
ют,  набрав в последних пяти 
играх 11 очков и поднявшись 
с последнего 18 места на 
8-е, и это еще не предел. 
Поговаривают, что клуб сме-
нит название на «Анжи-2».  
В 20-м туре пока еще дизе-
листы принимали  на своем 
стадионе в Дербенте за-
метно усиливший игровую 
мощь ФК «Таганрог». Донцы 

в последних трех играх взя-
ли семь очков, в том числе 
выиграв на своем стадионе у 
грозного «Ротора» 2-0. А это 
обстоятельство наверняка 
заставило наставника даге-
станцев Эмина Агаева заду-
маться над выбором тактики 
на предстоящий матч. Имея 
в составе таких игроков, как 
Анзур Садиров, Тимерлан 
шаванов, Руслан Алиев и 
других неплохих исполните-
лей, соперник «Дагдизелю», 
забив два мяча, выиграл эту 
встречу и укрепился в сере-
дине турнирной таблицы.

В Беслане «дышащий на 
ладан»  из-за финансовых 
проблем «ФАЮР» играл 
с  ФК «Энергия» из города  
Волжского.  Гости осетин-
ской команды в последних 
двух играх набрали четыре 
очка, но оставались  пред-
последними, имея 18 очков 
в своем турнирном багаже. 
«ФАЮР» шел 15-м, имея на 
два очка больше.  К тому же 
были и такие, кто прогнози-
ровал «договорняк». Типа 
Беслану деваться некуда, но 
при этом, где возьмут деньги 
нищие  энергетики - не гово-
рил. Но если отбросить эту 
грязь и сосредоточиться чи-
сто на футболе, можно было 
предположить, что несколько 
ожившая в последнее время 
«Энергия» будет играть на 
победу. В итоге «ФАЮР», 
ведя в счёте, не сумел удер-
жать преимущество и игра 
закончилась вничью 2-2. Вот 
тебе и «договорняк».  

 Перед большим пере-
рывом все команды южной 
зоны пытаются улучшить 
свои показатели. И в по-
следний месяц нас ждут 
увлекательные игры. И даже 
осенняя непогода не отобьет 
желания ходить на стадион. 
Осенний марафон набирает 
ход, и все клубы это хорошо 
понимают.

«ДшИ г. Назрани  дала 
моей дочери путевку в мир 
высокого искусства», - ска-
зала Лейла Колоева, мать 
первокурсницы  Санкт-
Петербургской консервато-
рии им. Римского-Корсакова 
Асеты Колоевой. 

Десять лет назад Лейла 
Колоева отдала дочь в му-
зыкальную школу г. Назрани 
на фортепианное отделе-
ние. Уже с первых дней пре-
подаватели школы поняли, 
что перед ними одаренный 
и очень музыкальный ре-
бенок. Когда в республике 
проводился целевой от-
бор детей  для обучения в 
средней специальной музы-
кальной школе при Санкт-
Петербургской консервато-
рии им Римского-Корсакова,  
отбор прошли пять девочек, 
в их числе  была Асета Ко-
лоева, которая выбрала  от-
деление арфа. 

Асета не обманула ожида-

ния  своих преподавателей 
и директора ДшИ Мари-
ны Медаровой:   в Санкт-
Петербурге она  не просто  
прилежно и старательно 
стала учиться, а самозаб-
венно занималась музыкой.  
Уже  с первых дней учебы 
дочери  в этой школе Лей-
ла Колоева решила, что 
дочь непременно продол-
жит учебу в консерватории, 
и  купила ей дорогостоящий 
инструмент.  В этом году 
Асета окончила специаль-
ную музыкальную школу при 
Санкт-Петербургской кон-

серватории  и  сразу подала 
документы в консерваторию. 
Поступала она  на общих 
основаниях. Асета блестяще 
сдала вступительные экза-
мены:   теорию она  сдала на 
«отлично», за  исполнение 
ей поставили девять бал-
лов, это  был третий резуль-
тат, десять баллов получили 
только две абитуриетки. По 
общим баллам  Асета была 
семнадцатой среди тридца-
ти человек. 

У Асеты Колоевой есть 
своя концертная программа, 
в ее репертуаре классика, 
народная музыка и произ-
ведения местных авторов: 
«Чеченская рапсодия», А. 
Речменский «Назрановская 
лезгинка», Ф. шадыжева 
«Безамий вальс»   и др. Асе-
та  постоянно дает концерты  
в постпредстве РИ г. Санкт-
Петербурга, она неодно-
кратно принимала участие 
в  различных конкурсах и 
фестивалях. Не раз ее вы-

ступления были отмечены 
дипломами на международ-
ных конкурсах. В 2007 году  
в Италии  она заняла второе 
место,  в Болгарии в 2008 
году  она снова стала призе-
ром, на этот раз  у нее  тоже 
было второе место.

Желаем Асете отличной 
учебы и больших творческих 
успехов.

М. МУЦОльГОВА
На снимке: Ася Колоева 

играет на арфе

ПОБОИ
14.09.2011 г. в 23:55 в ДЧ ОМВД России по Назрановскому 

району поступило телефонное сообщение из ИРКБ г. Назра-
ни, что в приемное отделение с телесными повреждениями 
доставлена Гадиева Диана Хасановна, 1990 г.р., проживаю-
щая по адресу: Назрановский район, с.п. Кантышево, ул. Дза-
урова, 62. Выехавшей СОГ ОМВД России по Назрановскому 
району установлено, что телесные повреждения Гадиевой 
Д.Х. причинили: ее супруг Гадиев Зураб Магомед-Гиреевич, 
1985 г.р., и ее свекор Гадиев Магомет-Гиреевич, 1960 г.р., 
проживающие по вышеуказанному адресу.

ИЗъЯТы НАРКОТИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА
14.09.2011 г. в 22:40 в ходе проведения ОРМ по плану 

«МАК-2011» л/с ОПНОН ОРЧ МВД по РИ, совместно с воен-
нослужащими в/ч 3718 ВВ МВД России, на территории АЗС 
«Карат», расположенной в с.п. Н-Ачалуки Малгобекского 
района, задержан и доставлен в МВД по РИ Вельхиев Мусса 
Бесланович, 1964 г.р., проживающий по адресу: Малгобек-
ский район, с.п. С-Ачалуки, ул. Нефтяников, 8, у которого при 
личном досмотре обнаружено и изъято наркотическое сред-
ство «героин», весом 2,95 гр.

ОБНАРУЖЕНИЕ СВУ
15.09.2011 г. в 01:00 сотрудниками ОГ по Сунженскому 

району ВОГ МВД России в РИ по камере видеонаблюдения, 
направленной на периметр здания ОМВД России по Сунжен-
скому району, были замечены двое подозрительных лиц, у 
которых на голове были натянуты капюшоны. Последние по-
ложили на корпус кондиционера, установленного в помеще-
нии ОГ ВОГ МВД России по Сунженскому району, сверток в 
черном полиэтиленовом пакете, после чего скрылись с места 
происшествия. «По горячим следам» задержать последних не 
удалось. Выехавшей на место происшествия ИТГ ООН было 
установлено, что данный предмет является СВУ, состоящим 
из: телефона «Нокиа-1280», электродетонатора, металличе-
ской трубы диаметром 80 мм. и длиной 30 см., запаянной по 
обоим концам, а также пластиковой бутылки объемом 1 литр 
с бензином, поражающих элементов из металлических шари-
коподшипников, взрывчатое вещество типа окфол. Мощность 

СВУ составила 1,5 кг. в тротиловом эквиваленте. Саперами 
ИТГ ООН МВД по РИ данное СВУ было обезврежено путем 
разрушения спецтехникой.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ПО РЕШЕНИЮ СУДА
14.09.2011 г. в ходе проведения мероприятия л/с ОМВД 

России по Малгобекскому району совместно с ОГ ВОГ МВД 
России по Малгобекскому району установлено местона-
хождение разыскиваемой ОМВД России по Малгобекскому 
району несовершеннолетней Агиевой Радмилы Расуловны, 
2005 г.р., проживающей по адресу: Малгобекский район, с. 
Сагопши, ул. Гарданова, 12, которая незаконно в нарушение 
решения суда находилась у отца Евлоева Расула Ахметови-
ча, проживающего по адресу: РИ, Малгобекский район, с.п. 
Сагопши, ул. Гарданова, 12, Агиева Р.Р. возвращена Агиевой 
Мовлатхан Абоевне, проживающей по адресу: РИ, г. Малго-
бек, ул. Тимирязева, д. 10. Р\д №8/11 от 01.07.2011 г. Собран-
ный материал по данному факту направлен в Малгобекский 
районный отдел судебных приставов УФССП по РИ.

ПОДДЕЛКА ДОКУМЕНТОВ
13.09.2011 г. в ДЧ ОМВД РФ по Сунженскому району РИ из 

СО по Сунженскому району СК СУ по РИ поступил материал 
проверки по заявлению Картоева Магомета Ломалиевича, 
1970 г.р., проживающего по адресу: Сунженский район, ст. 
Троицкая, ул. Толстого, 63 а, что неустановленным лицом 
подделана его подпись на официальном документе «Уведом-
ление мирового суда 12-го участка ст. Троицкой Сунженского 
района». В действиях неустановленного лица усматривают-
ся признаки состава преступления, предусмотренного ст. 327 
УК РФ.

ТЯЖКИЕ ТЕЛЕСНыЕ ПОВРЕЖДЕНИЯ
13.09.2011 г. в ходе проведения оперативно-розыскных 

и следственных мероприятий по у/д №11600052 от  
08.09.2011 г., возбужденному по ч. 3 ст. 30 и ч.1 ст. 105 УК РФ 
по факсу получения тяжких телесных повреждений Чакиевой 
Мадиной Зяудиновной, 1978 г.р., проживающей по адресу: 
РИ, Сунженский район, с. Аршты, ул. ширипова, 34, л/с ОРЧ 
ОМВД РФ по Сунженскому району, совместно с ОГ по Сун-

женскому району ВОГ МВД России по РИ и МО МВД России 
в РИ установлено, что данное преступление совершил Ал-
баков Висхан Ханипович, 1990 г.р., проживающий по адре-
су: РИ, Сунженский район, ст. Орджоникидзевская, ул. Со-
ветская, 55, не работающий, ранее не судимый, находится в 
федеральном розыске как без вести пропавший. Р/д №10/11 
от 19.05.2011 г. Проводятся мероприятия по задержанию Ал-
бакова В.Х.

БыЛ В СОСТАВЕ БАНДГРУППы
13.09.2011 г. в ходе проведения ОРМ сотрудниками вто-

рой МРО ГУ МВД России по СКФО  установлено, что Алиев 
Али Лечиевич, 1987 г.р., проживающий по адресу: ЧР, На-
урский район, ст. Ишерская, ул. Пролетарская, 3, в 2008 г. 
вступил в вооруженную устойчивую банду, под руководством 
Джанаралиева В.Л., действовавшей на территории Сунжен-
ского района РИ. Так, 08.07.2008 г. Алиев А.Л. в составе вы-
шеуказанной бандгруппы принимал участие в вооруженном 
посягательстве на жизнь сотрудников правоохранительных 
органов и мирных жителей в н/п Мужичи Сунженского райо-
на РИ. 25.12.2008 г. в лесном массиве в 1,5 км восточное от 
села Верхний-Алкун Сунжеснкого района РИ сотрудниками 
УФСБ РФ по РИ при оказании вооруженного сопротивления 
данной бандгруппой Алиев А.Л. был уничтожен. В действиях 
Алиева А.Л. усматриваются признаки состава преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 209 УК РФ.

МОШЕННИЧЕСТВО
15.09.2011 г. в ДЧ ОМВД России по Сунженскому району от 

председателя правления Банка  «Тинькофф Кредитные Си-
стемы» Г.Р. Чесакова, проживающего по адресу: г. Москва, 
1-й Волоколамский проезд, 10, стр. 1, поступило заявление о 
мошеннических действиях (предоставление не объективных 
данных) со стороны Белхароева Магомеда Курейшевича, 
1984 г.р., проживающего по адресу: Сунженский район, ст. 
Орджоникидзевская, ул. Крупской, 13, причинившего ущерб 
Банку на сумму  22357,13 руб. В действиях М.К. Белхароева 
усматриваются признаки состава преступления, предусмо-
тренные ч. 1 ст. 159 УК РФ. Материал проверки находится в 
ОМВД России по Сунженскому району.

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ФУТБОЛ

Осенний 
марафон

Реабилитация состоялась!

В мире высокого 
искусства

К СВЕДЕНИЮ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ
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дерального Собрания Российской Федерации  шестого 
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